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Курьер новостей

Цены растут…

ЦЕНЫ на основные продук�
ты питания сегодня растут

существенно медленнее, чем год
назад, но их подорожание всё же
ощущается населением. Об этом
свидетельствуют данные опроса
«Рост цен вчера и сегодня», про�
ведённого Всероссийским цент�
ром изучения общественного
мнения (ВЦИОМ) 16—17 июля
в 130 населённых пунктах в 
46 областях, краях и республи�
ках и девяти федеральных окру�
гах России. Граждане прежде
всего отмечают повышение сто�
имости мяса и мясопродуктов,
сахара, молочной продукции,
хлеба и круп. По оценке 55% ре�
спондентов, подорожали овощи
и фрукты, и только 16% посчи�
тали, что они дешевеют в ре�
зультате сезонного характера.

…а зарплата падает

Р ЕАЛЬНЫЕ располагаемые
денежные доходы россиян в

июле, по предварительным дан�

ным Росстата, снизились на 7%
в годовом выражении. В целом с
января по июль они сократились
по сравнению с прошлым годом
на 5,3%. Между тем за 2015 год
реальные доходы населения со�
кратились на 4%, реальная зар�
плата — на 9,5%, при этом её
снижение произошло впервые с
2009 года. Стоит пояснить, что
реальные располагаемые денеж�
ные доходы — это суммы, оста�
ющиеся после внесения обяза�
тельных платежей, скорректи�
рованные на индекс потреби�
тельских цен.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Адреса сопротивления

Настало время сказать
решительное «нет!»

В четверг, 18 августа, в Волгограде по инициативе Сталинградского обкома КПРФ со�
стоялся митинг в поддержку уволенных сотрудников предприятия�гиганта — «Волгоград�
ского завода буровой техники» (ООО ВЗБТ). Ни одна инстанция, обязанная стоять на за�
щите законных интересов граждан и следить за соблюдением законности, не оказала им
помощи. Отчаявшиеся рабочие обратились в областной комитет КПРФ с просьбой по�
мочь в организации митинга. На акцию протеста, кроме сотрудников ВЗБТ, собрались ак�
тивисты КПРФ, депутаты�коммунисты, представители общественных организаций «Де�
ти войны», «ВЖС — «Надежда России», «Союз советских офицеров», ЛКСМ РФ.

ПЛАКАТЫ, которые держали в руках участ�
ники митинга, говорили сами за себя: «Вер�
ните деньги работягам!», «Проиндексируй�

те долги!», «Привлечь руководство ВЗБТ к ответ�
ственности!», «Обещали победу демократии, полу�
чили победу олигархии!». Многие демонстрирова�
ли суммы задолженности по заработной плате.

«Десятки лет продукция нашего завода пользо�
валась огромным спросом, однако в один прекрас�
ный день она почему�то стала невостребованной,
завод пришёл к банкротству, а рабочие остались за
его воротами», — отметила в ходе митинга мастер
участка ВЗБТ Светлана Кузьмина. 

«Как допустили банкротство единственного в
России завода, который выпускал буровые уста�
новки? На этом предприятии работали специали�
сты широкого профиля. Разве можно так посту�
пать с людьми? — возмутился следующий участ�
ник акции протеста, сотрудник службы экономи�
ческой безопасности и охраны ВЗБТ Евгений Теп�
ляков. — Начиная с апреля 2014 года руководство

не выплачивает нам долги по заработной плате, а
тем временем ежегодная инфляция съедает долю
наших невыплаченных денежных средств. Мы
требуем индексации заработной платы, которую
предприятие задолжало своим сотрудникам!» 

«Я посвятил предприятию более 40 лет своей
жизни, теперь меня выбросили на улицу, — заявил
водитель ВЗБТ Анатолий Ожерельев. — Долги по
заработной плате каждому сотруднику составляют
от 30 до 400 тысяч рублей. Тот, кто присвоил наши
деньги, должен сидеть в тюрьме!» 

В защиту ВЗБТ и его сотрудников выступали и
другие ораторы, многие из которых вспоминали
предприятия�гиганты, не так давно прекратившие
своё существование на территории Волгоградской
области.

«Это уже пятый митинг, посвящённый закры�
тию крупных заводов. Сначала судостроительный
завод, следом алюминиевый и тракторный, затем
«Химпром», а вот теперь рука капиталистов добра�
лась до уничтожения предприятия, выпускающего
буровую технику. И всё это на фоне громких слов
про «санкции Запада» и необходимость импорто�
замещения!» — отметил заместитель председателя
координационного совета Союза советских офи�
церов Иван Горбанёв. Его мысль продолжила
председатель регионального отделения «Всерос�
сийского женского союза — «Надежда России»
Вера Хламова: «Долго и красиво о подъёме нашей
экономики говорится с экранов ТВ, однако что мы

видим в реальности? Уничтоженные заводы, за�
брошенные поля, нищих и потерявших надежду
на светлое будущее людей!»

«Настало время сказать своё решительное
«нет!» той политике, которая проводится руко�
водством страны! Сказать «нет!» банкротству
предприятий, исчезновению рабочих мест! Сла�
ва человеку труда! Слава рабочему классу!» — за�
явил секретарь областного комитета КПРФ, ру�
ководитель фракции КПРФ в Волгоградской об�
ластной думе Алексей Буров.

Подытожил митинг первый секретарь Сталин�
градского областного комитета КПРФ, депутат Го�
сударственной думы Николай Паршин:

«С момента крушения Советского Союза только
в машиностроительной отрасли было уничтожено
более 30 тысяч предприятий, и закрытие такого
крупного завода, как ВЗБТ, — это очередное пре�
ступление так называемой демократической влас�
ти перед своим народом. По поводу ликвидации
завода буровой техники я направил обращение в

Генеральную прокуратуру, Следственный комитет
РФ, президенту страны, однако предполагаю, что
в ответ придут очередные отписки.

Весь этот кошмар в стране продолжится до тех
пор, пока обсуждение наших проблем будет про�
ходить на кухнях, а не на улицах и площадях. Ког�
да на акции протеста выйдут не 500, а 5000—10000
человек и больше, только тогда власть будет вы�
нуждена задуматься о бедах своих граждан. Лозун�
ги, которые воплотили в жизнь большевики в 1917
году: «Фабрики — рабочим!», «Земля — крестья�
нам!», актуальны в наши дни как никогда».

По итогам митинга была принята резолюция,
в которой участники митинга потребовали не�
замедлительно решить вопрос с долгами по за�
работной плате для бывших работников ООО
«ВЗБТ», прекратить ликвидацию предприятий
и массовые увольнения рабочих, отменить сбор
взносов за капитальный ремонт многоквартир�
ных домов, остановить повышение тарифов на
услуги ЖКХ, отменить Социальный кодекс
Волгоградской области, остановить повыше�
ние цен на продукты питания, товары первой
необходимости и жизненно важные лекарст�
венные препараты, принять закон о «детях вой�
ны», а также установить реальный прожиточ�
ный минимум в 10—12 тысяч рублей в месяц.

Сергей КОЛЯЕВ.
Редактор газеты «Сталинградская трибуна».

ОДНАКО митингу не суждено
было состояться. Его участ�

ников разогнала полиция. Стра�
жи порядка заявили: митинг не
согласован. Но это опровергают
те, кто готовил акцию. Они заяв�
ляют, что все разрешительные
документы у них имеются.

Организаторы митинга —
атаман крымского казачества
Сергей Акимов и председатель
РОО «Крымский антикорруп�
ционный комитет» Илья Боль�

шедворов — были задержаны
полицией, у них отобрали те�
лефоны и увезли в участок, со�
общают очевидцы.

В резолюции несостоявшего�
ся митинга говорится, что
команда нынешнего главы Кры�
ма Сергея Аксёнова показала
свою неспособность грамотно
управлять полуостровом. Мест�
ным чиновникам ставятся в ви�
ну кумовство, «откаты, отжимы»
и «связь с криминалитетом».

Участники несостоявшейся
акции опубликовали в «Фейс�
буке» обращение к президенту
страны В. Путину, в котором
говорится о том, что в городах
полуострова плохие дороги,
не вывозится и не убирается
мусор, врачи и учителя бедст�
вуют, нет свободного доступа
на пляжи, идёт строительство
зданий в парках и прибреж�
ной зоне.

Протестовавшие считают,
что местные чиновники их
обманывают и разворовыва�
ют выделенные Федеральным
центром для полуострова
деньги.
По сообщениям информагентств.

По сценарию
«Зурабов�2»

ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ Председателя ЦК КПРФ, первый
вице�спикер Госдумы Иван Мельников считает, что отстав�

ка экс�министра образования и науки Д. Ливанова привязана к
предстоящим парламентским выборам и она крайне запоздалая.

«Решение об отставке господина Ливанова мы поддерживаем,
так как сами требовали этого много лет. Но это решение катего�
рически запоздалое. В системе образования он и его менеджеры
натворили столько, что многое уже имеет необратимый харак�
тер», — сказал И. Мельников.

По его мнению, сотрудники министерства под управлением
Д. Ливанова «руководствовались западными рекомендациями, а
не национальными интересами, привели в систему массу непро�
фессионалов».

«Отставку, конечно, подгадали под выборы, этот момент шит
белыми нитками», — считает парламентарий.

Он высказал мнение, что нового министра в партии будут оце�
нивать не по биографии, а по делам и решениям. «Лучше своей
программы по образованию мы никакой иной альтернативы не
видим», — сказал И. Мельников.

Относительно дальнейшей карьеры Д. Ливанова, которому
предложен пост спецпредставителя президента по торгово�эко�
номическим связям с Украиной, первый вице�спикер Госдумы
сказал, что «всё это похоже на сценарий «Зурабов�2».

По материалам ИНТЕРФАКС.

В АКЦИИ принимали уча�
стие депутаты Государст�
венной думы первый се�

кретарь МГК КПРФ В.Ф.
Рашкин, секретари МГК
КПРФ В.Р. Родин и А.В. Пота�
пов, депутат Московской го�
родской думы Н.Г. Зубрилин,
депутаты муниципальных со�
браний г. Москвы П.М. Тара�
сов и А.А. Тарасов.

Депутаты, активисты КПРФ
и просто неравнодушные
граждане высказались в под�
держку Обухова и потребовали
включить его в список КПРФ.

— По социологическим оп�
росам он побеждает, поэтому
решили таким образом устра�

нить сильного кандидата. Нет
сильного кандидата от КПРФ
— нет проблемы. Мы ставим
ЦИК «кол» за честные выбо�
ры! Но нас не сломать! Танки
грязи не боятся! — заявил Ва�
лерий Рашкин.

— Это методы «лихих 90�х»,
они отдают нафталином, и за�
чем�то их снова вытащили на
свет, — с возмущением конста�
тировал депутат Госдумы Алек�
сандр Потапов.

Выступившие кандидаты в
депутаты, говоря об оказывае�
мом на них мощном админис�
тративном давлении властей,
поддержали Валерия Рашкина,
на которого в последнее время

со стороны электронных СМИ
льются потоки грязи с демон�
страцией на всю страну «геб�
бельсовских фальшивок» с за�
мшелых полок телеархивов
шестнадцатилетней давности.
Речь идёт о беспрецедентном
административно�бюрократи�
ческом произволе, с которым
сталкивается КПРФ. Налицо
очевидное злоупотребление
административным, информа�
ционным и финансовым ре�
сурсами со стороны «партии
власти», её сателлитов и их по�
дельников. В провокации втя�
нуты самые влиятельные пе�
чатные и электронные СМИ.
И эта картина наблюдается на
фоне постоянных заявлений
со стороны властей о необхо�
димости обеспечения честной
и демократической процедуры
избирательного процесса.

По итогам встречи было
принято заявление, в котором
участники встречи потребова�
ли незамедлительного вмеша�
тельства гаранта Конституции
для наведения порядка на вы�
борах, исключения фальсифи�
каций, административного
произвола и «грязных» полит�
технологий.

Людмила ВОЗНЕСЕНСКАЯ.
Пресс�служба МГК КПРФ.

В ГОРОДЕ Ива�
ново, возле зда�
ния, где распо�

ложена областная из�
бирательная комис�
сия, горком КПРФ
организовал пикет. 

Участники акции
потребовали оста�
новить произвол и
восстановить регис�
трацию на выбо�
рах коммунистов 
С. Обухова и В. Со�
ловьёва.

Пикетчики, среди
которых были вы�
двинутые КПРФ
кандидаты в депута�
ты Госдумы В. Клё�
нов и Д. Саломатин,
держали в руках
плакаты: «Требуем честных
выборов!», «Дадим по рукам
политическим «цапкам»!»,
«Требуем от ЦИК восстано�

вить регистрацию кандида�
тов от КПРФ С. Обухова и 
В. Соловьёва!» 

Никто из членов облизбир�

кома к пикетчикам так и не
вышел. 

Пресс�служба Ивановского
обкома КПРФ.

Пикеты в рамках
Всероссийской акции
протеста против адми�
нистративно�бюрокра�
тического произвола, с
которым сталкиваются
коммунисты в ходе вы�
борной кампании, про�
водит в эти дни Ленин�
градский обком КПРФ.

Н АИБОЛЕЕ активно они
проходят в городах Луга
и Гатчина, Всеволожск

и Кириши, Бокситогорск и
Сосновый Бор. На них участ�
ники акций раздают жителям
номера газеты «Правда», лис�
товки, буклеты и местные пар�
тийные издания. Звучат при�
зывы и лозунги. Вот некото�

рые из них: «Требуем честных
выборов не на словах, а на де�
ле!», «Административный ре�
сурс, руки прочь от кандидатов
КПРФ!» В пикетах самое ак�
тивное участие принимают де�
путаты�коммунисты Законо�
дательного собрания области и
член фракции КПРФ Госдумы
Николай Кузьмин. Они также
сталкиваются с различными
препонами со стороны мест�
ных чиновников при проведе�
нии своих законных встреч с
избирателями.

И всё равно, несмотря на
произвол местной власти, кан�
дидаты, выдвинутые КПРФ,
активно идут в народ, так как
это реальная возможность до�
нести до людей правду о сло�
жившейся в стране катастро�
фической социально�эконо�
мической ситуации, а также
мысль о том, что есть в России
сила, способная навести на�
стоящий порядок.

Пресс�служба Ленинградского
обкома КПРФ.

Есть у партии такая сила

Книги — под нож
Что годится для производства туалетной бумаги?

Со школьных времён знаем: макулатура, то есть от�
служившие своё время бумага и изделия из неё. Но в
Литве придумали такое, что объяснить невозможно. 

В ЛИТОВСКОЙ Национальной библиотеке имени Марти�
наса Мажвидаса, первопечатника книги на литовском язы�
ке, освобождают полки от «старья», и книги грузовиками

отправляют в предместье Вильнюса на бумажную фабрику. Там
их пускают на производство туалетной бумаги.

А что в библиотеке стало «старьём»? В макулатуру списаны
книги русских, польских, немецких писателей и поэтов, равно
как и авторов из других стран. В цехи по изготовлению туалетной
бумаги отправляются книги по новейшей истории. Библиотека�
ри отослали на изготовление туалетной бумаги увидевшую свет в
Лейпциге в 1844 году книгу Arabela Stuart на английском языке.
Список литературы, подлежащей утилизации, огромен. В нём
значится полное собрание сочинений Г. Гейне на русском языке,
выпущенное в Санкт�Петербурге в 1904 году. В мешки летят из�
дания Л. Толстого 1907 года, собрание сочинений А. Чехова (из�
дание 1926 года), Г. Флобера (Санкт�Петербург, 1896 год), книги
лорда Дж. Байрона 1894 года на русском языке, полное собрание
сочинений А. Пушкина 1871—1887 годов. 

Непонятные решения администрации Национальной библиоте�
ки вызвали недоумение у общественности, но никакого коммента�
рия от руководства по этому поводу журналистам, которые заинте�
ресовались подобным вандализмом, пока получить не удалось.

Литовские коллекционеры�библиофилы едины в своей оцен�
ке уничтожения изданий: это кощунственный идиотизм. «Да�
рить книги, а не пускать их под гильотинный бумагорезательный
станок — вот требование времени, если мы в Литве думаем о за�
втрашнем дне и культуре нации», — заявили библиофилы.

С литовцами солидарны и собиратели книг из России и Бело�
руссии. Они заявляют: «Дайте возможность купить книги, мы
приедем и выкупим практически всё». 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Методы «лихих 90�х»

«Обманутый Крым» клеймит чиновников
В минувшую субботу жители Симферополя вышли на

митинг «Обманутый Крым», чтобы выразить своё недо�
вольство работой местных властей. Они обвиняют чинов�
ников в коррупции и непрофессионализме, которые ве�
дут социальную сферу полуострова к полному развалу.

Вандалы XXI века

Остановить произвол

Выборы�2016

19 августа в Москве, около здания админис�
трации президента РФ, состоялась встреча де�
путатов от КПРФ с избирателями. Мероприя�
тие было организовано в связи с участившими�
ся нарушениями избирательного законодатель�
ства, с усилением административного давле�
ния на избирательный процесс, с попытками
снять с предвыборной гонки кандидатов от Ком�
мунистической партии Российской Федерации,
с разворачивающейся кампанией по дискреди�
тации видных представителей левопатриотиче�
ских сил. Коммунисты выступают в поддержку
секретаря ЦК КПРФ, депутата Госдумы Сергея
Обухова, которого по мелкому и надуманному
поводу, без учёта обстоятельств дела, ЦИК ис�
ключил из федерального списка объединения.

●● Охота на рабочих лидеров
Кто�то должен первым сказать звучное
призывное слово

— 2�я страница

●● Бегом от мобилизации
Киев продолжает громыхать оружием

— 3�я страница

●● Секретные авиатрассы ленд�лиза
Правда о малоизвестной странице Великой войны

●● Бизнес под шёпот моря
На сочинских курортах простофиль «обувают»
на каждом шагу

— 4�я страница

Сегодня в номере:

Настоящий
праздник мужества

Дорогие друзья!
Призёры и участники Олимпийских игр в Рио�де�Жанейро!

Примите мои искренние поздравления с успешным выступле�
нием на Олимпийских играх в Рио�де�Жанейро.

В далёкой Бразилии вам удалось совершить настоящее чудо!
Казалось, что против России ополчился весь мир. Нашу олим�
пийскую сборную под надуманным предлогом пытались отстра�
нить от соревнований. На вас обрушили вал безосновательных
обвинений.

Успех в любом деле приносят беззаветный труд, мужество и
умение побеждать даже в самых сложных условиях. Особый,
присущий нашей Родине, нашему народу дух не раз помогал нам
выстоять и победить и в труде, и в бою, и в спорте. Своим до�
стойным результатом вы доказали, что этот дух жив. Вы выстоя�
ли и победили, продемонстрировав, что победные традиции, за�
ложенные советскими спортсменами, не забыты. Вы упорно
шли к успеху и добились его.

Спасибо вам, родные, за настоящий праздник мужества и до�
стоинства, который вы подарили всем нам на стадионах олим�
пийского Рио.

Желаю вам крепкого здоровья и успехов в покорении новых
спортивных вершин!

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.
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Градус паденияПродолжение темы

26 августа (пятница)
Первый канал: 15.00—18.00; 19.00—21.00 —
агитролики.
Россия�1: 08.00—11.00; 14.00—17.00; 17.50—18.30 —
агитролики.
Россия�24: 10.30—11.00 — дебаты представителей
партий КПРФ, Коммунисты России, «Яблоко»,
Российская партия пенсионеров за справедливость;
06.15—08.55; 14.00—17.00; 18.00—20.55 — агитролики.
ОТР: 07.00—12.00; 12.00—17.00; 17.00—21.00 —
агитролики.
Радио России: 19.10—19.46 — дебаты представителей
партий КПРФ, Коммунисты России, «Яблоко»; 06.10—
09.55; 11.10—15.15; 16.10—20.15 — агитролики.
Радио «Маяк»: 07.35—10.50; 13.35—16.50; 17.35—
22.50 — агитролики.
Радио «Вести FM»: 06.33—10.45; 14.33—16.45;
17.33—22.45 — агитролики.

29 августа (понедельник)
Первый канал: 15.00—18.00; 19.00—21.00 —
агитролики.
Россия�1: 08.00—11.00; 14.00—17.00; 17.50—18.30 —
агитролики.
Россия�24: 06.15—08.55; 14.00—17.00; 18.00—20.55
— агитролики.
ТВ Центр: 17.45—18.39 — дебаты представителей
партий КПРФ, ЛДПР, «Справедливая Россия»,
«Зелёные», «Яблоко», «Единая Россия», Российская
партия пенсионеров за справедливость; 07.50 —
агитролики.
ОТР: 07.00—12.00; 12.00—17.00; 17.00—21.00 —
агитролики.
Радио России: 06.10—09.55; 11.10—15.15;
16.10—20.15 — агитролики.
Радио «Маяк»: 07.35—10.50; 13.35—16.50; 17.35—
22.50 — агитролики.
Радио «Вести FM»: 06.33—10.45; 14.33—16.45;
17.33—22.45 — агитролики.

30 августа (вторник)
Первый канал: 19.00—19.46 — дебаты
представителей партий КПРФ, Партии народной
свободы, «Гражданская сила», Коммунисты России;
15.00—18.00; 19.00—21.00 — агитролики.
Россия�1: 08.00—11.00; 17.50—18.30, 23.00—00.45 —
агитролики.
Россия�24: 06.15—08.55; 14.00—17.00; 18.00—20.55
— агитролики.

ТВ Центр: 07.50 — агитролики.
ОТР: 19.20—20.10 — дебаты представителей партий
КПРФ, «Зелёные», «Партии роста», «Родина»; 07.00—
12.00; 12.00—17.00; 17.00—21.00 — агитролики.
Радио России: 06.10—09.55; 11.10—15.15; 16.10—
20.15 — агитролики.
Радио «Маяк»: 14.00—15.00 — дебаты
представителей партий КПРФ, «Яблоко»; 07.35—10.50;
13.35—16.50; 17.35—22.50 — агитролики.
Радио «Вести FM»: 06.33—10.45; 14.33—16.45;
17.33—22.45 — агитролики.

31 августа (среда)
Первый канал: 08.00—09.00; 15.00—18.00 —
агитролики.
Россия�1: 11.00—14.00; 17.50—18.30, 23.00—00.45 —
агитролики.
Россия�24: 06.15—08.55; 14.00—17.00; 18.00—20.55
— агитролики.
ТВ Центр: 07.50 — агитролики.
ОТР: 07.00—12.00; 12.00—17.00; 17.00—21.00 —
агитролики.
Радио России: 06.10—09.55; 11.10—15.15; 16.10—
20.15 — агитролики.
Радио «Маяк»: 07.35—10.50; 13.35—16.50; 17.35—
22.50 — агитролики.
Радио «Вести FM»: 06.33—10.45; 14.33—16.45;
17.33—22.45 — агитролики.

1 сентября (четверг)
Первый канал: 09.00—10.00; 21.30—23.30 —
агитролики.
Россия�1: 17.50—18.30 — дебаты представителей
партий КПРФ, ЛДПР, «Справедливая Россия», Партия
народной свободы, «Родина», «Единая Россия»; 11.00—
14.00; 23.00—00.45 — агитролики.
Россия�24: 06.15—08.55; 14.00—17.00; 18.00—20.55
— агитролики.
ТВ Центр: 17.45—18.39 — дебаты представителей
партий КПРФ, «Справедливая Россия», «Патриоты
России», Партия роста, Партия народной свободы,
«Родина», «Единая Россия»; 07.50 — агитролики.
ОТР: 07.00—12.00; 12.00—17.00; 17.00—21.00 —
агитролики.
Радио России: 06.10—09.55; 11.10—15.15; 16.10—
20.15 — агитролики.
Радио «Маяк»: 07.35—10.50; 13.35—16.50; 17.35—
22.50 — агитролики.
Радио «Вести FM»: 06.33—10.45; 14.33—16.45;
17.33—22.45 — агитролики.

Программа выхода в теле� и радиоэфир агитационных 

материалов КПРФ и дебатов с участием кандидатов 

в депутаты Госдумы, выдвинутых КПРФ

С АМО ЖЕ СНГ из интег�
рационного — пусть даже
на бумаге — объединения

медленно, но верно превраща�
ется в простую фигуру речи, о
которой вспоминают лишь по
случаю очередного ежегодного
«дежурного» саммита, где ни�
чего конкретного не решается,
или какой�то юбилейной даты.
Такой, скажем, которая грядёт
в начале декабря, когда СНГ
будет отмечать 25�летний юби�
лей своего бесславного сущест�
вования. 

В подобной ситуации прави�
тельственная пропаганда вся�
чески старается как бы «вычле�
нить» ЕАЭС из состава «боль�
шого» СНГ, представить его
как «успешный проект». Прав�
да, получается у неё не очень
даже в условиях полного доми�
нирования провластной точки
зрения на главных телевизион�
ных каналах… В самом деле,
чего, скажем, удалось достичь
более чем за полтора года су�
ществования Евразийского
экономического союза?

Вот собственные слова пре�
зидента РФ В. Путина, выска�
занные на заседании Высшего
Евразийского экономическо�
го совета (высший орган 
ЕАЭС на уровне глав госу�
дарств) в последний день мая
нынешнего года в Астане.
«Многого удалось достичь в
деле сокращения взаимных ба�
рьеров на пути свободного
движения товаров, рабочей си�
лы, услуг и капитала», — ска�
зал он, но тут же констатиро�
вал, что таких барьеров «ещё
немало». Это сколько же «не�
мало»? Оказывается, опять�та�
ки по словам российского пре�
зидента, что из 422 торговых
ограничений устранено более
80, около 30 в процессе отме�

ны, а 16 должны быть ликви�
дированы в этом году.

Произведём элементарный
подсчёт. Выходит, к началу лета,
то есть почти за полтора года су�
ществования ЕАЭС, в отноше�
ниях с самыми приоритетными
торговыми партнёрами (а имен�
но это подразумевает экономи�
ческая интеграция, в противном
случае её попросту нет) сняли
менее 20 процентов взаимных
ограничений. Какое же это
«приоритетное партнёрство»?

При этом президент Бело�
руссии А. Лукашенко вообще
называет другую цифру остаю�
щихся разного рода изъятий и
ограничений во взаимной тор�
говле. По данным белорусской
стороны, таких к началу лета
было по�прежнему около 600.
«Равные условия для госу�
дарств — участников ЕАЭС и
безбарьерная среда до сих пор
не созданы», — заявил тогда в
Астане белорусский лидер. 

И это абсолютно верно. Не�
иссякаемая, поистине классо�
вая зависть российской власти
к успехам Белоруссии в разви�
тии реального сектора своей
экономики остаётся одной из
главных преград на пути раз�
вития подлинной — научно�
производственной интеграции
между нашими странами. А за�
одно и между остальными уча�
стниками ЕАЭС, поскольку
для торговли с Западом сырь�
ём, остающимся главной забо�
той российского руководства и
главной же статьёй российско�
го экспорта, никакая интегра�
ция на самом деле не нужна. 

Кстати, другие страны ЕАЭС,
не ощущая подлинного россий�
ского интереса к интеграцион�
ным проектам, ищут для себя
альтернативные варианты. Так,
«Правда» уже сообщала о де�

нонсации Киргизией в начале
2016 года соглашения с Россией
по строительству Верхне�На�
рынского каскада ГЭС и Камба�
ратинской ГЭС�1, которые
должны были стать крупнейши�
ми совместными экономичес�
кими проектами двух стран. 

Есть и ещё много доказа�
тельств «пробуксовки» интегра�
ции, и последнее по времени —
упомянутая в начале статьи со�
чинская встреча премьеров.
Собственно, ничем знамена�
тельным она и не была бы отме�
чена вообще, если бы не одна
принципиально важная цифра,
прозвучавшая на ней. Как сооб�
щил в своём выступлении рос�
сийский премьер Д. Медведев,
«в этом году при всех препятст�
виях, вызванных внешнеэконо�
мической конъюнктурой,
удельный вес взаимной торгов�
ли внутри союза (ЕАЭС. — О.Ч.)
вырос до 14,2 процента». 

Интересно, понял ли до кон�
ца сам глава правительства и
заодно лидер «Единой Рос�
сии», что он только что сказал?
Ведь он чуть ли не за огромное
достижение выдал тот факт, что
доля взаимного товарооборота
стран ЕАЭС доросла аж до 1/7 в
общем объёме их внешней тор�
говли! Получается «интегра�
ция» на одну седьмую! Кстати,
из его слов выходит, что по ито�
гам прошлого года эта доля
оказалась ещё меньшей, при�
чём об этом как�то стыдливо
молчали…

А ещё премьер�министр и ли�
дер «Единой России» произнёс
поистине «историческую» фра�
зу, которую, не сомневаюсь, бу�
дет обыгрывать вся мировая
пресса. «Мы не ЕС. Мы сильнее
и прочнее», — сказал он.

Н�да… Мы не будем сравни�
вать объёмы ВВП стран Евро�

союза и России вкупе с партнё�
рами по ЕАЭС — полагаю, что
читателям «Правды» это срав�
нение и так хорошо известно
из публикаций нашей газеты.
Но вот насчёт «прочности» и
взаимозависимости интегра�
ции хотелось бы сказать не�
сколько слов. 

К примеру, подавляющая
часть всех острых дебатов во�
круг проблемы британского
июньского референдума о вы�
ходе из ЕС вызвана элементар�
ным объективным обстоятель�
ством: за 43 года членства в
евроструктурах экономика Ве�
ликобритании настолько инте�
грировалась в общеевропей�
скую, что 52 процента её экс�
порта товаров и услуг направ�
ляется в страны Евросоюза.
Обрушение этих связей могло
бы оказаться катастрофичес�
ким даже для такой сильной
экономики, как британская.

Вот показатель уровня инте�
грации! И ведь это — несмотря
на особую, хорошо всем изве�
стную позицию Соединённого
Королевства по многим вопро�
сам и «особые» отношения с
США. Степень же взаимозави�
симости таких ключевых госу�
дарств ЕС, как Германия,
Франция или Италия (не гово�
ря уж о таких небольших стра�
нах, как Нидерланды или Бель�
гия), будет ещё повыше.

Схожий уровень взаимной
торговли в общем объёме това�
рооборота был и у государств,
развивавших социалистичес�
кую интеграцию в рамках Со�
вета Экономической Взаимо�
помощи до того, как вследст�
вие предательской деятельнос�
ти Горбачёва и его клики эта
организация прекратила своё
существование. Взаимная тор�
говля — это не единственный
показатель интеграционных
успехов, но важнейший инди�
катор эффективности всей по�
литики страны, которая про�
возглашает курс на экономиче�
скую интеграцию с кем�либо.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.
Доктор экономических наук.

«Интеграция» на одну седьмую
Евразийский экономический союз как зеркало 

неэффективности российской политики
25�летие трагических событий августа 1991 года, ставших непосредственным

прологом к развалу Советского Союза, совпало с очередной показушной попыт�
кой представить нынешнюю российскую власть чуть ли не как «собирательницу
нового союза». В Сочи состоялось заседание Евразийского межправительствен�
ного совета на уровне глав правительств стран — членов Евразийского экономиче�
ского союза (ЕАЭС). По всеобщему представлению, эта интеграционная структу�
ра, включающая в себя пять государств — Россию, Белоруссию, Казахстан, Арме�
нию и Киргизию, является наиболее «продвинутой» на территории СНГ.

Десоветизация 
по рецептам

декоммунизации
9 августа мне стало известно, что че�

рез 15 минут подъедет подъёмный кран
к зданию администрации нашего Топчи�
хинского района, что в Алтайском крае,
и начнётся демонтаж Герба РСФСР с
крыши здания. Я взял видеокамеру и
поехал на место. Подъехав, увидел, что
подъёмный кран уже подогнали, а на
крыше здания работают люди с отбой�
ными молотками. Я начал видеосъёмку.

В ЭТО ВРЕМЯ мне по�
звонили из окружной
избирательной комис�

сии, чтобы согласовать во�
прос о представителях от
КПРФ в резерве участковых
избирательных комиссий.
Звонила секретарь террито�
риальной избирательной ко�
миссии С.В. Гасаева, она же
управляющая делами и заве�
дующая отделом организаци�
онной работы и по взаимо�
действию с органами местно�
го самоуправления в местной
администрации. 

После разговора о предста�
вителях я задал вопрос: «По�
чему принято решение о сня�
тии Герба РСФСР?» Одновре�
менно сообщил, что веду ви�
деосъёмку демонтажа. 

Моя телефонная собесед�
ница объяснила, что ведётся
ремонт крыши здания адми�
нистрации, а герб мешает его
проведению. К тому же, до�
полнила С.В. Гасаева, он
очень плохо закреплён, по�
этому угрожает жизни и здо�
ровью граждан. 

Примерно через 15 минут
меня пригласили к главе ад�
министрации района А.Н.
Григорьеву. Я закрепил ви�
деокамеру на ветке ели, что�
бы не пропустить момент
снятия Герба РСФСР краном,
и пошёл к главе райадминис�
трации. 

Он очень долго со мной бе�
седовал на разные темы. Ни�
когда раньше такой слово�
охотливости при встрече со
мной он не проявлял. Види�
мо, думал, что, пока я нахо�
жусь у него в кабинете, съём�
ка не ведётся. По поводу гер�
ба он тоже говорил, будто он
плохо закреплён. Однако
строители работали отбойны�
ми молотками уже около ча�
са, а всё не могли отбить этот
«плохо закреплённый» герб. 

После того как шум отбой�
ных молотков закончился,
Григорьев со мной попро�
щался и порекомендовал не
выкладывать видео в Интер�
нет. Естественно, я его ослу�
шался и отдал видеозапись в
Алтайский крайком КПРФ,
чтобы её выложили на сайт
крайкома и газеты «Голос

труда». В краевых партийных
изданиях появилось сообще�
ние: «Ремонт административ�
ного здания в Топчихе, по
информации местных комму�
нистов, будет сопровождать�
ся ликвидацией прежней со�
ветской символики — Герба
РСФСР». Привожу его текст:

«Через пару часов привыч�
ный вид здания администра�
ции Топчихинского района
станет историей. Местные чи�
новники решили пойти по
стопам давней десоветиза�
ции, успешно осуществлён�
ной бывшим членом КПСС
Карлиным при «обновлении»
крыши здания краевой адми�
нистрации на площади Сове�
тов в Барнауле. Чем эта десо�
ветизация отличается от де�
коммунизации необандеров�
ской власти на Украине? При
«плановом ремонте» крыши в
Топчихе некоторым деятелям
помешало изображение ста�
рого Герба РСФСР». 

Я разместил видеозапись
также на сайте «Одноклассни�
ки» на страничке нашего Топ�
чихинского райкома КПРФ и
во всех группах нашего села.
Это видео набрало более 3000
просмотров, что для нашей
Топчихи очень много.

11 августа мне опять позво�
нила С.В. Гасаева и пригрозила
подать на меня в суд за то, что
я сравнил работников админи�
страции с фашистами и банде�
ровцами. Она имела в виду
мой вопрос в видеосюжете:
«Чем мы отличаемся от фаши�
стов на Украине, если так же
боремся с историей своей
страны? Ведь по федеральным
каналам мы постоянно слы�
шим критику в адрес украин�
ского реакционного прави�
тельства, а наши чиновники
делают то же самое». 

Разве этот вопрос я высосал
из пальца? Нет, мне его навея�
ла история расправы над Гер�
бом Российской Советской
Федеративной Социалистиче�
ской Республики.

Вячеслав ЛАПТЕВ. 
Первый секретарь 

Топчихинского райкома 
КПРФ. 

Алтайский край.

ВСОВЕТСКОЙ СТРАНЕ в
трудовых коллективах та�
ких инициативных людей

было много, они были в чести, о
них писали очерки. Их поступ�
ками, мыслями, трудовыми по�
двигами восхищались, равня�
лись на них. Сейчас, чтобы по�
мочь людям восстановить спра�
ведливость, этим отчаянным со�
гражданам, которых называют
лидерами, приходится риско�
вать личным благополучием,
ставить под удар даже благопо�
лучие своих близких.

Молодой рабочий с Ульянов�
ского автозавода, который не
хотел называть свои имя и фа�
милию (видно, боится показать�
ся слишком смелым перед мас�
тером, начальником цеха), в бе�
седе с корреспондентом газеты
рассказал, как шла подготовка к
мартовскому митингу коллекти�
ва Ульяновского автозавода:
«Незадолго до мероприятия на�
чальники цехов стали намекать
рабочим, что руководство по
фото посмотрит, кто «бузил», и
примет меры. Если засветитесь,
то с понедельника начнёте ис�
кать новую работу. Многие ис�
пугались: в разговорах все мы
соколы и орлы смелые, а по
факту мало кто рискнул прийти
на акцию протеста. Посмотрите:
на митинге не так много дейст�
вующих наших рабочих, в ос�
новном ветераны автозавода,
которым начальство уже не указ
и которые могут безбоязненно
стоять с плакатами...»

Многие, как и этот молодой
рабочий, говорят, что народ у
нас слишком пассивный: спич�
ку зажги — сразу гаснет. Но сто�
ит вспомнить события 2004 года
в том же Ульяновске, на маши�
ностроительном заводе. Там
долго не выплачивали зарплату.
Продукцию сдали военному ве�
домству, а оно денег за товар не
перечисляло. Какие�то бюро�
кратические неувязки получи�
лись, люди оказались надолго
без зарплаты, без хлеба. Много
протестных собраний провели
— никакой реакции. В один пре�
красный день около проходной
завода собрались примерно две
тысячи человек, им пообещали,
что должны приехать для разго�
вора первые лица из админист�
рации области. Ждёт народ —
никого. Вот тогда и раздался го�
лос из толпы: «Пошли!» И люди
перекрыли во всём городе дви�
жение: когда все вместе, то не
страшно. Они были готовы к
этому походу, накипело внутри,
для призыва к решительным
действиям хватило одного слова.
Кстати, после этого похода зар�
плату сразу выдали.

Кто�то первый должен ска�
зать такое звучное, призывное
слово. Племя богатых и власт�
ных не хочет давать таким сме�
лым право говорить открыто,
подобных героев стараются
уничтожить морально. Трудно

живётся этим неравнодушным
людям, но они не сдаются.

СОБЫТИЕ, напоминавшее
протест на Ульяновском
машзаводе, повторилось в

декабре прошлого года на УАЗе.
Шла профсоюзная конферен�
ция «директорского», далёкого
от рабочих интересов профсою�
за, где председателем профкома
был начальник одного из цехов.

Дневная смена главного кон�
вейера (это около тысячи чело�
век), не обращая внимания на
приказы мастеров, бросила ра�
боту и в полном составе пришла
на это собрание. Незваные гости
предъявили требование собст�
веннику Вадиму Швецову. Под
ним подписались 800 человек.
Пролетарии потребовали ин�
дексации зарплаты, которая не
проводилась уже с 2012 года.
Кроме того, автомобилестрои�
тели выступили против плани�
руемых сокращений. 

До этого наёмные работники
неоднократно обращались к на�
чальству, пытались подключить
к своим нуждам официальный
профсоюз, но в ответ их запуги�
вали увольнениями, проводили
так называемые профилактиче�
ские беседы, говорили, что де�
нег у предприятия нет. Рабочие
вынуждены были обращаться в
прокуратуру и в трудовую ин�
спекцию. По итогам проверок
эти госорганы нарушений не
выявили. Работников УАЗа по
одному стали вызывать в завод�
скую службу безопасности: пы�
тались узнать, кто пишет жало�
бы в различные инстанции и
распространяет листовки. Кол�
лектив не выдал своих лидеров,
которые занимались обществен�
ной работой почти на подполь�
ном положении. 

Н Е ИМЕЯ ПОДДЕРЖКИ
от действующего завод�
ского профсоюза, кото�

рый в основном защищает ин�
тересы хозяев, работники УАЗа
обратились в региональное от�
деление КПРФ с просьбой ока�
зать содействие в связи с массо�
выми нарушениями трудовых
прав на предприятии. Под об�
ращением подписались около
тысячи человек. Коммунисты
помогли организовать заводча�
нам митинг. По городу были
расклеены листовки.

«УАЗ — символ нашей области.

Этот завод строили наши отцы и
деды. Сегодня он несправедливо
стал собственностью олигархов!
На организуемом митинге будет
принято обращение к президенту
РФ с требованием национализиD
ровать стратегическое предприD
ятие региона и спасти его от
уничтожения.

Поддержите законные требоD
вания рабочих, приходите на
митинг!

Сегодня вы поддержите рабоD
чих УАЗа, завтра они помоD
гут вам!»

На митинг пришли около
400 человек. 

НЕСМОТРЯ НА УГРОЗЫ
начальников, слесарь ме�
ханосборочных работ

Юлия Старостина не побоялась
прийти на протестный митинг и
даже выступить на нём. От име�
ни товарищей потребовала у ру�
ководства повысить заработную
плату, которая не индексирова�
лась практически шесть лет. Она
напомнила, что на главном про�
изводстве, чтобы заработать в
месяц 12 тысяч рублей, прихо�
дится пахать по 12 часов в сутки.

Расплаты за смелое выступле�
ние работнице ждать долго не
пришлось. На третий день после
митинга Старостиной вручили
распоряжение №823. Влепили
выговор за то, что она без разре�
шения бригадира отлучилась… в
туалет и отсутствовала на рабо�
чем месте (подумайте только!)
целых пять минут. Через некото�
рое время Юлию опять уличили
в этом же «преступлении». Пе�
редали ей новое распоряжение,
в котором говорилось, что она
опять без разрешения пошла в
туалет и отсутствовала на рабо�
чем месте всё те же пять минут. 

Документа, который предпи�
сывает согласование с бригади�
ром или с другим начальством
посещение туалета, на предприя�
тии не существовало. Производ�
ство от таких минутных отлучек
не страдает: во�первых, операто�
ры, прежде чем отойти, выпол�
няют работу заранее, во�вторых,
их подменяют коллеги. Юлия
обратилась к начальнику отдела
кадров, попросила выдать ей
подтверждающие выговор доку�
менты, чтобы она могла пойти с
ними в суд. Начальница, навер�
ное, впервые в жизни наблюдав�
шая такую вызывающую непо�
корность, очень удивилась: «Не�

ужели вы и вправду пойдёте ос�
паривать это наказание в суде?»

Посещение работницей туа�
лета обсуждали в Засвияжском
районном суде г. Ульяновска
два дня. Прибывшие на суд со�
трудники администрации заво�
да так и не смогли сослаться на
документ, который регламен�
тирует процедуру отлучения
слесаря от рабочего места на
пять минут только с санкции
бригадира. Не смогли этого
сделать и присланные руковод�
ством автозавода свидетели —
мастер цеха и технический ди�
ректор. Этими выговорами за
посещение работником туалета
администраторы УАЗа, навер�
но, насмешили всю Россию. 

Судья, выслушав заикающих�

ся и путающихся в собственных
объяснениях начальников, по�
считала, что объективных при�
чин, доказывающих факт нару�
шения Старостиной трудового
распорядка, нет. Кстати, пред�
ставлял интересы рабочей на
судебных заседаниях первый
секретарь Ульяновского обкома
КПРФ, депутат областного 
Законодательного собрания
Алексей Куринный. На него,
как и на Старостину, теперь
объявлена охота.

ПОМИМО ЗАЩИТЫ ра�
ботницы, руководитель
областного отделения

КПРФ принял активное участие
в протестах ульяновцев против
строительства гостиницы «Ма�
риот» на месте городского пар�
ка. Около 200 человек присутст�
вовали на народном сходе про�

тив этого строительства. Несмо�
тря на проливной дождь, на мес�
те предполагаемого строитель�
ства продолжался бессрочный
пикет. Были поставлены палат�
ки, некоторые пикетчики ноче�
вали в машинах. 

Алексей Куринный сумел вы�
яснить, что разрешение на
строительство гостиницы выда�
но незаконно. Градостроитель�
ный совет пять раз отклонял
идею этой застройки, а экологи
дважды давали отрицательное
заключение. В конце концов
суд в Ульяновске подтвердил
незаконность разрешения, вы�
данного чиновниками на стро�
ительство гостиницы. Глава
Ульяновской области Сергей
Морозов был очень этим недо�

волен, устроил в областном
правительстве по этому поводу
разнос своим подчинённым:
«Инвестор потратил прилич�
ную сумму денег, готовя этот
проект. Кто�то из вас ответит за
этот провал, не только своей
должностью, но и рублём». 

Ответил за всё депутат Курин�
ный. Он работал до этого глав�
ным врачом областной травма�
тологической больницы. После
выигранной борьбы за город�
ской парк его срочно убрали с
должности главного врача яко�
бы за какие�то нарушения в ра�
боте, которые назвать точно так
и не смогли. Сейчас он — рядо�
вой хирург, но областное началь�
ство рекомендует лишить его и
этой работы. Пытается оставить
его семью вообще без пропита�
ния, а у него четверо детей. 

Атакуют Куринного и на депу�

татском фронте. В сюжете интер�
нет�канала «Красная линия» бы�
ли продемонстрированы кадры,
как депутата�коммуниста лиша�
ют слова. Причём, как показало
ТВ «Красная линия», у него не
выключили микрофон, а вклю�
чили в это время песню «И Ле�
нин такой молодой». На видео
видно, как сидящие в президиу�
ме спикер областного парламен�
та Анатолий Бакаев и его замес�
тители Алсу Балакишиева и
Игорь Тихонов аплодируют и
подпевают, почти сползая под
стол от смеха. Губернатор Сергей
Морозов, который присутство�
вал в зале, хоть и не поддержал
задор коллег, но, по словам Алек�
сея Куринного, предложил вы�
звать полицию и «удалить депу�
татов, которые говорят непра�
вильные вещи». Неправильные
вещи — это предложение фрак�
ции КПРФ сократить на 350
млн. рублей траты на содержа�
ние госаппарата и 169 млн. руб�
лей на пиар губернатора в СМИ.
Предлагалось перенаправить эти
средства на переселение граждан
из аварийного жилья и улучше�
ние медобслуживания.

После этого концерта на де�
путатском заседании Председа�
тель ЦК КПРФ Геннадий Зюга�
нов потребовал отправить в от�
ставку руководство Законода�
тельного собрания Ульяновской
области, которое во время об�
суждения бюджета на 2016 год
заглушило песней выступление
коммуниста Алексея Куринно�
го. Геннадий Зюганов убеждён,
что ответственность за это несут
«шуты�провокаторы».

Выстраивать рабочее движе�
ние, давать надежду рабочим ли�
дерам, организовывать рабочий
класс — это одна из основных
задач для настоящего коммуни�
ста. Сейчас во многих регионах в
трудную минуту на помощь тру�
довым коллективам приходят
местные отделения КПРФ.

Альберт СПЕРАНСКИЙ.
Председатель общероссийской

общественной организации 
«Рабочие инициативы».

Прочитал в 88�м номере «Правды» за этот год информацию из Ульяновска «Так
становятся лидерами». Замечательный человек Юлия Старостина! О таких людях
у нас пишут мало. Часто, рассказывая о протестной акции, лишь походя упомина�
ют фамилию активиста, не раскрывая внутреннего мира этого человека. Власть и
работодатели величают тех бойцов экстремистами. А ведь это же герои, с них
нужно брать пример! Такие люди не могут терпеть несправедливость. Они не пря�
чутся от неприятностей в кусты, за спины других, выходят всегда вперёд и получа�
ют первыми удар от хозяев и чиновников, союз которых захватил у нас власть.

Охота 
на рабочих лидеров



323—24 августа 2016 года    ●    № 92 (30443)    

Вести с Украины

Пульс планеты
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Будут новые рабочие места

Т ОЛЬКО лишь за четыре месяца нынешне�
го года в Китае создано 4,43 млн. новых ра�
бочих мест. Это свидетельствует о том, что,

несмотря на некоторый экономический спад в
стране, ситуация на рынке труда «в основном
осталась стабильной», заявил заместитель ми�
нистра трудовых ресурсов и социального обес�
печения КНР Синь Чансин.

«Основные показатели рынка труда находят�
ся в разумных пределах», — подчеркнул он, от�
мечая при этом наличие структурного дисба�
ланса. В трудоёмких промышленных отраслях
спрос на рабочие руки падает, в то время как
квалифицированные и опытные специалисты,
владеющие сложными навыками, пользуются
всё большим спросом.

Китайское правительство рассматривает со�
здание большего числа рабочих мест и обеспе�
чение стабильности занятости как приоритет�
ное направление работы. Миллионы тружени�
ков могут лишиться работы из�за объединения
и реорганизации промышленных предприятий,
что связано с проблемой избытка производст�
венных мощностей.

Согласно обнародованному в марте докладу о
работе кабинета министров, правительство стра�
ны планирует создать в нынешнем году свыше 10
млн. новых рабочих мест, уровень городской заре�
гистрированной безработицы не должен превы�
сить 4,5 процента. По состоянию на конец марта
этого года она составила 4,04 процента.

Фото с сайта nibler.ru

Прибалтийский блеф

Всюду мерещатся «агенты Кремля»

РАННИМ УТРОМ в его
квартиру ворвалась группа
мужчин, не представив�

шихся и не предъявивших ника�
ких документов. В ходе обыска
были конфискованы все элек�
тронные средства. Группа захва�
та вынесла из дома коллекцию
икон, забрала даже незначи�
тельную сумму денег для еже�
дневных расходов. Помимо А.
Корнилова, задержаны ещё
трое, у всех проведены обыски.
Не исключается, что в ближай�
шее время будут проведены но�
вые задержания.

Преследование семьи А. Кор�
нилова и бухгалтера портала бы�
ло начато давно. Бухгалтеру вес�
ной 2015 года предлагали со�
трудничество с полицией. Осе�
нью того же года налогово�та�
моженный департамент Эсто�
нии, руководствуясь сфальси�
фицированными данными, за�
вёл дело и арестовал счёт НКО
«Альтмедиа» на сумму более 20
тысяч евро. Во время следствия

оказывалось давление на свиде�
телей на основе ложных дан�
ных. Обвинение строилось на
недоказанных предполагаемых
сделках, с помощью которых
вывозились деньги и с них не
платились налоги. В процессе
было достигнуто обоюдное со�
глашение, без признания со
стороны «Альтмедиа» своей ви�
ны, об изъятии в пользу госу�
дарства ранее арестованных де�
нег для закрытия дела. 

Деятельность А. Корнилова
как главного редактора с 2014
года находилась под контролем
полиции безопасности Эсто�
нии. Его расценивали как «аген�
та влияния» Кремля. Полиция
безопасности не раз упоминала
А. Корнилова и его издания в
своих ежегодниках, обвиняла
его в том, что он клал в карман
выделенные ему на пропаган�
дистскую деятельность россий�
ские деньги. Имена работников
издания — И. Калабиной и 
Н. Ройко, против которых так�

же были выдвинуты обвинения,
фигурировали в отчётах поли�
ции безопасности. Их обвиняли
в пророссийской деятельности.
Но доказательства всегда отсут�
ствовали. Организация, попав�
шая в отчёты полиции безопас�
ности, лишается поддержки го�
сударства, финансирования ев�
ропейских фондов и прочих
структур, занимающихся рас�
пределением средств для непра�
вительственных организаций. 

А. Корнилов не раз выступал
в прессе с критикой свободы
слова в Эстонии. Он заявлял:
«Портал Русской общины Эсто�
нии регулярно попадает в отчё�
ты эстонской полиции безопас�
ности, поэтому мы не пона�
слышке сталкиваемся с пробле�
мами, связанными со своеоб�
разным пониманием эстонски�
ми чиновниками свободы сло�
ва. Эстония — страна малень�
кая, и любое упоминание в
сборнике КаПо (Охранная по�
лиция. — Ред.) отдельной пер�
соны или организации — это
некая чёрная метка, после кото�
рой последуют очередные не�
приятности». 

А. Корнилову юридическую
помощь гарантировали со�
трудники российского посоль�
ства в Эстонии.

Под предлогом «подделки документов и пре�
доставления налогово�таможенному департа�
менту неверных данных» арестован член Коор�
динационного совета российских соотечест�
венников Эстонии и издатель порталов
baltija.eu и baltnews.ee 53�летний А. Корнилов. 

Препоны на маршруте дружбы

ВЛИТВУ из Калининград�
ской области приехали не�
сколько сотен немцев,

участников первого автопробега
мира, проводимого Германией
после 1945 года. Миротворчес�
кий проект стартовал у берлин�
ских Бранденбургских ворот. И
уже через неделю более 60 ма�
шин оказались на московской
Красной площади.

Международный автопробег
протяжённостью 4200 километ�
ров проходил под девизом
«Дружба народов против пропа�
ганды НАТО», его участники за�
являли, что это гражданская
инициатива развития взаимо�

понимания между народами
Германии и России. Они про�
ехали по Литве, остановились в
Шяуляе, где организовали ак�
цию протеста у авиабазы ВВС,
которую НАТО использует для
базирования истребителей из
воздушно�полицейской мис�
сии. В каждой стране, в каждом
городе республики призыв дру�
жить с Россией получал совер�
шенно разные реакции.

Уже на границе Литвы маши�
ны простояли больше пяти ча�
сов: пограничники не хотели да�
вать «добро» на въезд маршруту
дружбы. Ну, разумеется, это же
не танки «Абрамс» союзников
по НАТО, с которыми всё ясно.

Власти Литвы, ведущие поли�
тики и проправительственные
СМИ резко осудили участников
пробега и подняли негативную
волну в соцсетях, спровоциро�
вав граждан на ксенофобские
выпады в Интернете против
русскоязычного и польского на�
селения республики.

Министр иностранных дел
Литвы Л. Линкявичюс не замед�

лил заявить, что участники по�
хода не скрывают симпатий к
России и это будет использова�
но Москвой в пропагандист�
ских целях. Хотя, по мнению
литовских официальных лиц,
данное «шествие не имеет боль�
шого значения», они всё равно
не приветствуют такую инициа�
тиву немцев. Отрицательными
комментариями переполнялись
странички литовских «патрио�
тов» в «Фейсбуке». Местные из�
дания пестрили заголовками о
том, что участники автопробега
наняты Кремлём и вообще
представляют опасность для
граждан Литвы и туристов.

Депутат сейма А. Накас был
возмущён русофобией и вол�
ной антироссийской пропа�
ганды литовской интернет�
журналистики: «По названиям
статей можно понять, что в
Литву въехала чуть ли не рус�
ская колонна танков и объяви�
ла войну НАТО».

Юлюс ЯНУЛИС.
Таллин — Вильнюс.

Сладкая жизнь евродепутатов

ОТНЮДЬ не скромная зарплата депутатов
парламента, как известно, постоянно вызы�
вает недовольство жителей разных стран.

Однако люди возмущаются не столько высокими
окладами народных избранников, сколько теми
привилегиями, которыми они пользуются, зани�
мая свои высокие посты. Телеканал «Евроньюс»
вместе с агентством «Рейтер» проанализировал, что
именно политики в различных государствах Евро�
союза указывают в качестве расходов и издержек.

Как выяснилось, некоторым депутатам удаёт�
ся жить, практически вообще не доставая ко�
шелька из кармана. Так, в Италии народные из�
бранники имеют право требовать покрытия раз�
личного рода расходов на сумму до 44 тысяч евро
в год без предъявления чеков.

Треть стран ЕС — Бельгия, Болгария, Герма�
ния, Испания, Литва, Нидерланды, Словения,
Франция и Хорватия —  предоставляют резерв на
определённую сумму своим парламентариям на
покрытие трат.  

Во Франции, ФРГ, Италии, Бельгии и на Кип�
ре политики могут рассчитывать на возврат боль�
шей части своих расходов. В то же время в Сло�
вакии все издержки привязаны к уровню зарпла�
ты: депутаты имеют право получить назад до
82,4% от общих трат, в Испании — до 21866 евро,
или 64,8% от своего оклада.

Обоснованием для возмещения расходов народ�
ным избранникам могут служить совершенно

разные статьи издержек: от дорожных до аренды
жилья поблизости от места работы (здания зако�
нодательного органа) и парикмахерских услуг. В
Хорватии, к слову сказать, парламентарии полу�
чают специальную компенсацию под названием
«вдали от семьи», призванную скрасить их час�
тые разлуки с близкими.

«Зачастую политики обходятся без каждоднев�
ных затрат: ведь их поездки, проживание, рестора�
ны и даже походы в салоны красоты оплачиваются
из государственного кармана», — цитирует Давида
дель Монте, исполнительного директора «Транс�
пэренси интернэшнл», телеканал «Евроньюс».

В каждой стране народные избранники имеют
разные поблажки. Датские парламентарии, к при�
меру, могут без ограничения посещать театр и ки�
но, а также заниматься спортом. А вот у француз�
ских политиков есть возможность путешествовать
на поезде первым классом.

Кстати, в Великобритании, одном из немногих
государств ЕС, в последние годы были проведены
реформы по изменению покрытия расходов депу�
татов. Основанием послужило журналистское рас�
следование в 2009 году, когда вскрылись подробно�
сти жизни парламентариев. Из денег налогопла�
тельщиков они умудрялись оплачивать кредиты на
недвижимость, обустраивать свои дома и даже ука�
зывать в отчётах несуществующие статьи расходов.

Елена МОРОЗОВА.

П РИБЛИЖАЮЩЕЕСЯ
празднование так назы�
ваемого Дня независи�

мости Украины даёт повод
максимально поднять градус
милитаристской истерии.
Подливают керосина в огонь
украинские и западные СМИ.
Раздаются призывы в день 25�
летия «независимой страны»
продемонстрировать миру вы�
дающиеся успехи становления
Украины для получения меж�
дународной поддержки в своих
усилиях защитить европей�
скую цивилизацию от варвар�
ской России.

Однако успехов кот напла�
кал. Пожалуй, к единственному
более или менее заметному
факту можно отнести фурор от
оперы о Майдане. Киевская
пресса с восторгом пишет о 
«гениальной» фольк�опере
Counting sheep («Подсчёт овец»
— вернее для Майдана назва�
ние трудно подобрать) Марка и
Марии Марчик, которая завое�
вала главную награду на фести�
вале искусств в шотландском
Эдинбурге. Ещё один престиж�
ный приз опера получила от те�
атра «Саммерхолл». Владелец
театра в Эдинбурге поднял над
зданием флаг Украины, кото�
рый будет развеваться там до
конца фестиваля «в честь всех,
кто погиб и кто продолжает бо�
роться в Украине».

Но и это достижение тускне�
ет на фоне провального вы�
ступления олимпийской сбор�
ной Украины на Играх�2016 в
Рио�де�Жанейро, которая уста�
новила антирекорд в медаль�
ном зачёте. Команда завоевала
11 медалей, среди которых все�
го две золотые и пять серебря�
ных. По сообщениям СМИ,
данный результат является наи�
худшим в истории по количест�
ву «золота» и по общему числу
медалей в олимпийском зачё�

те... Лучше украинцев выступи�
ла даже сборная такой «круп�
ной» страны, как Ямайка. К то�
му же любителям спорта Укра�
ины ещё не забылся провал
сборной страны на чемпионате
Европы по футболу.

Все эти неудачи руководство
страны надеется компенсиро�
вать блистательным блицкри�
гом в степях Донбасса. Нака�
нуне Дня независимости вер�
ховный главнокомандующий
Пётр Порошенко нанёс визи�
ты сначала в Харьков, а затем
во Львовскую область. И везде
пытался вдохновить граждан
на подвиг отражения агрессии
России, которая вот�вот попы�
тается задавить свободолюби�
вую Украину своими танковы�
ми колоннами. 

Но галичане вняли призы�
вам главнокомандующего не�
сколько необычно: началось
массовое бегство от очеред�
ной волны мобилизации, что
максимально напрягло ситуа�
цию на пропускных пунктах
украинско�польской и укра�
инско�венгерской границ.
Туда потянулись вереницы
автомобилей с чадами при�
зывного возраста и просто со
взрослыми мужчинами.

Так, по данным Западного
регионального управления
Государственной погранич�
ной службы, 22 августа на
границе Украины и Польши в
восьми пунктах пропуска на�
блюдались очереди, в кото�
рых стояли 820 автомобилей.
Также протяжённые очереди
из машин зафиксированы в
международном пункте про�
пуска «Лужанка» на границе с
Венгрией.

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ в ВСУ
готовятся воевать как
рядовые, так и самые

старшие начальники. Извест�

ный украинский волонтёр
Роман Доник рассказал о сво�
их наблюдениях за минист�
ром обороны Украины Степа�
ном Полтораком, который
осваивал азы вождения танка.
Полторак, после инструктажа
начальника 169�го НЦ Олега
Микаца и кратчайшего курса
того, «что нужно дёргать, что�
бы ехать сюда и как сделать
тудой», впервые сел за рычаги
и проехал по довольно слож�
ной пересечённой трассе око�
ло 20 км. По словам волонтё�
ра, практически за час глава
оборонного ведомства усвоил
теорию, понял механику и
поехал на танке. Теперь, вла�
дея азами вождения танка,
Полторак сможет уверенно
вести своих танкистов на са�
мые неприступные рубежи!

Но если езда на танке по
сильно «пересечённой трас�
се» — почти баловство, то не�
которые заявления министра
обороны Украины вызывают
определённую озабочен�
ность. В частности, Полторак
пообещал, что военная тех�
ника после проведения пара�
да к Дню независимости бу�
дет направлена на фронт.

Оперативное командова�
ние ДНР призвало ОБСЕ от�
реагировать на это заявление
министра обороны Украины,
сообщил заместитель коман�
дующего оперативным ко�
мандованием республики
Эдуард Басурин, подчеркнув,
что наличие в зоне конфликта
вооружения, которое будет
продемонстрировано на па�
раде в Киеве, противоречит
минским соглашениям.

Тревожные вести поступают
из Херсонской области — из
Чаплинки, Каланчака, Гени�
ческа, а также из пригранич�
ных с Крымом сёл. Со сторо�
ны Мелитополя замечена
большая колонна военной
техники, которая двигалась в
направлении Крыма. Стояв�
шие ранее на лафете САУ бы�
ли отправлены в Каланчакс�
кий район Херсонской облас�
ти. По утверждениям очевид�

цев, там были САУ на тягачах,
танки, бензовозы, БТРы, Ка�
мАЗы, МАЗы, а также КрАЗы
с солдатами. Из воинской час�
ти А 3840 вышла колонна тя�
жёлой техники: 10 «Градов» с
флагами морской пехоты и од�
на «Точка�У». Источник в
ВСУ утверждает, что эта ко�
лонна будет двигаться частич�
но на Донбасс, а частично на
Крым. «Точка�У» будет идти
на границу с Крымом.

Напомним слова Порошен�
ко о вероятности эскалации
конфликта в Донбассе, кото�
рая «остаётся очень значи�
тельной». «Сейчас резко уве�
личилась интенсивность об�
стрелов позиций наших войск
на востоке государства. По
ночам количество обстрелов
доходит до сотни. В большин�
стве случаев речь идёт об ис�
пользовании крупнокалибер�
ной артиллерии», — утверж�
дал украинский лидер.

При этом Порошенко доба�
вил, что вооружённые силы
Украины «готовы дать отпор».

Точно такие же вести по�
ступают из народных респуб�
лик Донбасса. Глава ДНР
Александр Захарченко заявил
о полной боевой готовности
республики к наступлению
украинской армии. Он рас�
сказал о том, что не исключа�
ет провокации в Донбассе по�
сле приказа Порошенко о
приведении ВСУ в полную
боевую готовность.

Очередной страшный обст�
рел обрушился на Донецк, в
результате пострадали здания
местного училища и школы.
Директор учебного заведения
обратил внимание на то, что во
время последнего обстрела на
школьной спортивной пло�
щадке играли дети. Только
благодаря счастливому стече�
нию обстоятельств удалось из�
бежать пострадавших и жертв.

После нанесения массиро�
ванного удара по прифронто�
вым территориям ДНР по�
вреждено 30 жилых домов и
два газопровода, большая
часть которых располагается в

селе Стыла Старобешевского
района и в посёлке Зайцево.

Подконтрольные Киеву си�
ловики вечером и ночью 21 ав�
густа выпустили 266 артилле�
рийских снарядов и мин по ок�
раинам Донецка, Ясиноватой,
окрестностям Докучаевска и
южным сёлам республики. Пе�
ред этим, с вечера 19 августа,
украинская сторона вела обст�
релы посёлка Трудовские на
западе Донецка, Еленовки
близ Докучаевска, окрестнос�
тей Ясиноватой, сёл Комин�
терново и Саханка Новоазов�
ского района на юге страны.
По этим населённым пунктам
было выпущено 100 артилле�
рийских снарядов калибром
122 мм и 166 мин калибрами 82
и 120 мм. Наряду с тяжёлым
вооружением и миномётами
при обстрелах территории рес�
публики украинские подразде�
ления использовали также во�
оружение БМП, гранатомёты
и стрелковое оружие.

В ОЙНА Киева против ре�
спублик Донбасса носит
террористический и фа�

шистский характер. Об этом в
ходе международного «кругло�
го стола» на тему «Жизнь рес�
публики: общественно�поли�
тические и социально�эконо�
мические аспекты» в Луганске
заявил международный на�
блюдатель из Финляндии, по�
литолог доцент Хельсинкского
университета Йохан Бекманн.

«То, что происходит в Евро�
пе, на Западе, в Евросоюзе и, в
частности, конечно, на Украи�
не, — очень опасные процес�
сы, — отметил политолог. — К
сожалению, ведётся масштаб�
ная война против маленьких
народных республик, эта вой�
на имеет террористический ха�
рактер, эта война имеет фа�
шистский характер. Это война
на уничтожение».

Бекманн отметил, что на За�
паде против республик также
ведётся активная информаци�
онная война, постоянно рас�
пространяется дезинформа�
ция. «Западные СМИ пишут
враньё о том, что происходит в
республиках, — подчеркнул
он. — И для меня как междуна�
родного наблюдателя это пе�
чально».

В.М.Т.

●● СЕУЛ. Вооружённые силы
Кореи и США задействуют в
стартовавших крупномасштаб-
ных совместных манёврах 75
тысяч военнослужащих, в том
числе 25 тысяч американских
солдат и офицеров. О проведе-
нии учений Корея официально
проинформировала КНДР, уве-
домив о графике предстоящих
военных мероприятий, которые
будут проходить вплоть до 2
сентября. В Пхеньяне утверж-
дают, что идёт подготовка к
вторжению в КНДР.

●● СТАМБУЛ. Сотни людей
вышли на улицы этого города,
чтобы выразить возмущение в
связи со взрывом, устроенным

в Газиантепе на юге Турции
смертником-подростком на
свадьбе членов оппозиционной
прокурдской Партии демокра-
тии народов. Манифестанты
обвиняли власти в том, что они
не могут обеспечить безопас-
ность в стране и что теракт
был организован, чтобы вбить
клин между турецкой и курдс-
кой общинами.

●● ПЕКИН. Более двух ты-
сяч официальных лиц оштра-
фованы в Китае за недобросо-
вестное выполнение своих обя-
занностей в сфере охраны ок-
ружающей среды. В ходе спе-
циальных проверок в июле в
восьми провинциях и автоном-

ных районах выявлено более
10,8 тысячи нарушений. Влас-
ти планируют в дальнейшем
направить инспекторов во все
провинции и районы страны.

●● ТАЛЛИН. Наибольший
вклад в рост уровня занятости
на рынке труда Эстонии во вто-
ром квартале года внесли ра-
ботники старшего возраста
(50—74 года). Благодаря воз-
вращению на рабочие места
людей пенсионного возраста от
63 лет и старше впервые с сере-
дины 1990-х годов число работ-
ников на рынке труда превыси-
ло 700 тысяч человек. Офици-
альная безработица составляет
в стране 6,5 процента.

●● ТОКИО. Правительство
Японии готовит законопроект,
который понизит возраст дости-
жения совершеннолетия для
граждан страны с нынешних 20
до 18 лет. На два года раньше
станет возможным заключать
браки или брать кредиты в бан-
ке. Однако понижение возраста
совершеннолетия не будет
включать в себя разрешение на
употребление спиртной или та-
бачной продукции с 18 лет.

●● БУДАПЕШТ. Новый спо-
соб борьбы с нелегальными миг-
рантами, которые пытаются
преодолеть границы Венгрии,
придумали местные активисты.
Они вешают на проволоку в при-

граничных районах устрашаю-
щие пугала из сахарной свёклы.
Венгерский интернет-портал
Daily News Hungary утверждает,
что маски работают: нелегаль-
ные мигранты обходят места,
где они вывешены.

(По сообщениям
информагентств).

Зачем Молдавии
торпеды?

Продолжая закрывать школы и сокращать финан�
сирование дошкольной сферы, сухопутная респуб�
лика закупает торпеды для морских сражений.

ВДОПОЛНЕНИЕ к сотням
школ, закрытых в Молда�
вии в последние годы 

по программе «оптимизации»
школьного образования, прави�
тельство объявило о закрытии с 
1 сентября ещё сорока учебных
заведений. Речь идёт также о
прекращении трансфертов об�
щего назначения и трансфертов
с особым назначением для фи�
нансирования дошкольного об�
разования, начального, среднего
и специального (внеклассного)
на сумму 100 млн. леев.

Делается всё для изыскания
средств на более неотложные, по
мнению правительства, траты.
Например, для закупок вооруже�
ний. В 2016 году на эти цели из�
расходован уже 1 млн. евро —
примерно треть из сэкономлен�
ных на школах средств. Из Сло�
вакии и Болгарии через Румы�
нию взрывающиеся «замените�
ли» школьных завтраков пере�
правлены в Молдавию. Большая
часть закупок сделана в Болга�
рии, в последние годы стано�
вящейся крупнейшим продавцом
бывшего советского оружия и 
боеприпасов, это бомбы, торпе�
ды, ракеты, в том числе управля�
емые, другие взрывные устройст�
ва, оборудование и аксессуары,
специально предназначенные
для использования в военных це�
лях, технологии для разработки,
производства или использования
вооружений. Латвия поставила
на 12 тыс. евро боеприпасов и
специальных военных установок.

Можно как�то понять, когда
происходит замена обычных бое�
припасов, у которых срок годно�
сти закончился, считает экс�ми�
нистр обороны Молдавии Вик�
тор Гайчук. Но зачем республике
торпеды и бомбы? Какие кораб�
ли в какой своей акватории она,

сухопутная страна, собирается
атаковать? Кого бомбить? У
Молдавии есть всего лишь не�
сколько невооружённых катеров
для контроля акватории порта
Джурджулешты на Дунае. И всё. 

Кстати, напоминает экс�ми�
нистр, в бытность его руководст�
ва военным ведомством (2001—
2004 гг.) и раньше страна воору�
жений не покупала. Обходилась
ещё советским, по наследству.
Продавать продавала. Так, были
проданы доставшиеся в наслед�
ство от СССР пара десятков
сверхзвуковых МиГов. А зачем
они Молдавии? Уже на взлёте
эти машины неизбежно наруша�
ли какую�нибудь границу сосед�
них государств: Молдавия — ма�
ленькая страна. Продали по де�
шёвке, но скандал был большой. 

Сегодня советским оружием
торгуют Прибалтика, Польша,
Словакия, Болгария. В прошлом
году Болгария продала его Мол�
давии на 1,2 млн. евро. 

Особую тревогу вызывает на�
личие в этом списке Румынии,
которая является проводником
перевооружения бывших соц�
стран на новом опасном уровне и
из нового источника. Стало из�
вестно, что США начали пере�
возку 20 атомных бомб В�61 с ту�
рецкой авиабазы «Инджирлик»
на румынскую базу «Девеселу».
Эти бомбы хранились в Турции
на случай атомной войны с
СССР (Россией). Осуществляет�
ся эта операция на фоне ухудше�
ния отношений между Вашинг�
тоном и Анкарой. Во время по�
пытки недавнего военного пере�
ворота правительство Турции
временно запретило использова�
ние «Инджирлик» самолётами
CША. Командующий авиабазой
после попытки мятежа был арес�
тован за причастность к заговору.

Официальная Румыния, разу�
меется, отрицает факт опасной
перевозки смертоносного груза.
Пентагон не подтверждает, но и
не отрицает этого факта. Тем вре�
менем Молдавия на всякий слу�
чай закупает торпеды…

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Введение частной
собственности на
сельскохозяйствен�
ные земли отложено
в Казахстане мини�
мум на пять лет. Со�
ответствующий указ
подписан президен�
том. Отмена рефор�
мы стала первой вну�
шительной победой
народа, доказавшей,
что с непопулярными
решениями власти
можно успешно бо�
роться (на снимке).

Д ЛИВШАЯСЯ несколь�
ко месяцев эпопея с зе�
мельной реформой на�

конец завершилась. Казах�
станские власти признали не�
своевременность изменений,
вызвавших массовые протес�
ты весной этого года. Высту�
пая 18 августа на правитель�
ственном совещании, посвя�
щённом вопросам социаль�
но�экономического развития
страны, Нурсултан Назарбаев
заявил о подписании закона,
продлевающего мораторий на
внесение поправок в Земель�
ный кодекс до 31 декабря
2021 года. Речь идёт о введе�
нии частной собственности
на земли сельскохозяйствен�
ного назначения, а также об
увеличении предельного сро�
ка аренды сельхозугодий для
иностранцев с 10 до 25 лет.
«Следует ещё раз изучить ми�
ровую практику, дать квали�
фицированное объяснение
населению, что требует до�
полнительного времени» —
так объяснил своё решение
президент. 

Подписанию указа предше�
ствовали рекомендации ко�
миссии по земельной рефор�
ме. Напомним, что она была
создана в мае, когда под дав�
лением митингов власти от�
ложили реализацию скан�
дальных инициатив на полго�
да. Целью этого временного
органа были встречи с жите�
лями для обсуждения попра�
вок. Как отмечается, за три
месяца комиссия получила

около 70 тысяч замечаний, на
основании чего были вырабо�
таны предложения прави�
тельству. Среди рекоменда�
ций — сохранение института
аренды сельхозземель сроком
до 49 лет. При этом комиссия
настаивает на усилении кон�
троля за рациональным ис�
пользованием земли и введе�
нии чёткого порядка предо�
ставления участков жителям и
юридическим лицам. Для это�
го в конкурсные комиссии
предлагается включать пред�
ставителей общественных со�
ветов и объединений. Кроме
того, комиссия рекомендует
установить максимальные
размеры сельхозземель, пре�
доставляемых в аренду.

Будут ли законодательно
оформлены эти предложения,
однако, сказать сложно. Не�
смотря на вынужденное от�
ступление, руководство Ка�
захстана продолжает твердить
о необходимости введения
рынка земли. Объявляя о пя�
тилетнем моратории, Назар�
баев вновь заявил, что част�
ная собственность на землю
— необходимая мера и что ре�
форма отложена исключи�
тельно по причине плохой
разъяснительной работы сре�
ди населения. «Каждый год в
аграрный сектор вкладывают�
ся значительные средства, ко�
торые не всегда окупаются, —
сказал он. — В рыночной эко�
номике так происходить не

может. Причина заключается
в низкой производительности
труда в сельском хозяйстве, и
для её повышения нужно
вкладывать дополнительные
средства. Во всём мире рабо�
тают над привлечением инве�
стиций в аграрный сектор.
Наше государство также хоте�
ло привлечь больше капита�
ловложений, чтобы поднять
уровень сельского хозяйства».

Таким образом, власти оста�
ются на позициях рыночного
фундаментализма, считая, что
рычагами развития аграрного
сектора должны быть частные
инвестиции. Это говорит в
пользу того, что от идеи зе�
мельной реформы в Астане от�
казываться не собираются. Но
теперь действовать втихую,
принимая законы без учёта
мнения населения, у чиновни�
ков едва ли получится. Провал
непопулярной реформы стал
доказательством способности
широких народных масс вли�
ять на государственную поли�
тику. Это почувствовали и
власть, и сами жители. Так что,
готовясь выдвинуть очередную
неоднозначную инициативу,
руководители республики бу�
дут вынуждены прислушивать�
ся к мнению общества. А это
многого стоит.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта bureau.kz

Власть пошла на уступки

Бегом от мобилизации
Кажется, нет такого события в жизни украин�

ского государства, которое нельзя использо�
вать для ещё большего разжигания антирос�
сийской риторики, нагнетания ажиотажа против
«коварного агрессора с северо�востока».



4 23—24 августа 2016 года    ●    № 92 (30443)  

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ

Редакционная коллегия: В.П. ВИШНЯКОВ (ответственный секретарь), 
Н.М. КОЖАНОВ, В.С. КОЖЕМЯКО, Т.Н. СМИРНОВА.

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия
ПИ № ФС77918563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,

ПИ № 7799115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77916382 от 13 октября 2003 г.)
www.gazeta9pravda.ru,    www.kprf.ru

Электронный адрес: pravda@cnt.ru, pravda@nsv.ru

◆

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Прав9
ды», дом 24. Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редак9
ция газеты «Правда».

ТЕЛЕФАКС: 894999257911908. 

ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 894999257947939, 257952913.
Служба распространения — 894999257947972. Отдел рекла9
мы — 894999257944956.

◆

Номер набран и свёрстан
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда».

Отпечатано в АО «ПК «Экстра М», 
143405, Московская область, Красногорский р9н, 

г. Красногорск, автодорога «Балтия», владение 1, дом 1.
Газета печатается в Москве, Санкт9Петербурге, Воронеже,

Иркутске, Краснодаре, Минеральных Водах,
Новосибирске, Челябинске.

Тип. № 16908900191.
Подписной индекс 50102. Общий тираж 100 300. 

Подписано в печать 22.08.2016. 1   2   3   4   5   6   7   8
По графику: в 18.00. Фактически: в 18.00.

Учредители —
журналистская

организация АНО
«Редакция газеты «Правда»,
Коммунистическая партия

Российской Федерации

ДДДДооооррррооооггггааааммммииии    ввввооооййййнннныыыы

И З США в СССР уже с июля
шли поставки военной техни�
ки через Тихий океан за на�

личный расчёт. В октябре 1941 г., по�
сле заключения договора между
США и СССР по ленд�лизу, постав�
ки, прежде всего самолётов и зачас�
тую — с грузами, стали проходить
сложнейшими, впервые проложен�
ными через половину земного шара
воздушными маршрутами. 

Во избежание утечки информации
многие материалы по ленд�лизу в
СССР были засекречены. Особенно
глухо — маршруты сверхдальних и
сверхопасных перегонов нашими
лётчиками ленд�лизовских самолё�
тов из США в СССР. Страна несла на
этих необлётанных трассах небоевые
потери, но лётчики�герои получали
боевые ордена, не имея права расска�
зать, за какие заслуги. В 1990�е гг.
гриф секретности с документов по
ленд�лизу был снят.

Замысел обобщить исследования
рассекреченных материалов в книге
родился в Союзе российских вете�
ранов и был поддержан Российским
географическим обществом. Авто�
рами книги «Союзники: особые
маршруты взаимодействия 1941—
1945» стали профессор Академии
военных наук, кандидат политичес�
ких наук Владимир Рощупкин и ру�
ководитель секции АЛСИБ (трасса
перегона Аляска—Сибирь) Россий�
ского Союза ветеранов Людмила
Горбунова, дочь воевавшего на
ленд�лизовском торпедоносце «бо�
стон» командира эскадрильи Ивана
Горбунова.

В книге добрым словом заслужен�
но вспоминаются многие представи�
тели союзников. Помощник прези�
дента и главнокомандующего США
Т. Рузвельта Гарри Гопкинс ещё в пер�
вые дни нападения на СССР, несмот�
ря на недавнюю операцию по удале�
нию раковой опухоли, уговорил ше�
фа разрешить ему лично слетать в
СССР и напрямую у Сталина выяс�
нить, что остро необходимо СССР и
что может предложить Америка. Ле�
теть через половину земного шара
пришлось на боевом гидросамолёте
«Каталина» в роли воздушного стрел�
ка, устроившись на вращающемся
стульчике у пулемёта…

Из книги узнаём о многих неизве�
стных страницах воздушной войны:
не только французская эскадрилья
«Нормандия—Неман», но и две эска�
дрильи 151�го авиакрыла (полка)
Британских Королевских ВВС под
командованием полковника Генри
Рэмсботта�Айшервуда, уже 30 августа
1941 г. доставившие первым морским
конвоем и авианосцем «Аргус» в Ар�
хангельск первую партию истребите�
лей «харрикейн», не только обучали
советских пилотов овладевать новой
техникой, но и били на ней общего
врага. В первом же бою в районе Пет�
само (Печенга) они сбили три 
Ме�109 Е и вывели из строя самолёт�
разведчик Хе�126. К сожалению, в
этом бою была и боевая потеря — по�
гиб пилот «харрикейна» сержант
Смит… За время британской миссии
с 11 сентября 1941 г. по 18 октября ан�
глийские асы в небе Советского За�
полярья одержали 15 побед. Объяс�

няли же устройство матчасти русским
соратникам на понятном языке жес�
тов так конструктивно, что советский
легендарный ас, Герой Советского
Союза за более чем 10 побед на ста�
ричке И�16, «ишачке», Борис Сафо�
нов под руководством комэска А.Г.
Миллера овладел ею за один день,
весь его полк — дней за десять.

НО ОКАЗАЛОСЬ, что огневая
мощь новых машин слабовата
для жарких боёв — и наши

умельцы�авиатехники усилили её, за�
менив английские пулемёты на чет�
вёрку крупнокалиберных отечествен�
ных, системы Березина. В других
приходящих морскими конвоями ма�
шинах, бывало, даже моторы меняли
на свои, морозоустойчивые, или до�
бавляли подвески для дополнитель�
ных бомб и т.д. Но упрёков союзники
не слышали: советские авиаторы ра�
довались каждому присланному са�
молёту, уменьшавшему острый дефи�
цит крылатых машин. 

16 ноября 1941 г. последние лётчи�
ки и авиатехники 151�го авиакрыла
Королевских ВВС покидали Мур�
манск. Они выстроились на палубах
кораблей для прощания, а над ними в
почётном строю пролетели «харри�
кейны» под началом Бориса Сафоно�
ва, вскоре ставшего за новые победы
на этом тоже старичке, 1930�х гг. вы�
пуска, первым за войну дважды Геро�
ем Советского Союза. 

В начале марта 1942 г. командиру 
2�го гвардейского авиаполка Север�
ного морского флота Б.Ф. Сафонову
и его трём асам были вручены выс�
шие британские награды — Большой
серебряный крест «за выдающиеся
лётные боевые заслуги». Тогда же, в
марте 1942 г., советский посол в Лон�
доне И.М. Майский вручил британ�
ским лётчикам — командиру 151�го
авиакрыла полковнику Г.Н. Дж. Рэм�
сботту�Айшервуду, командирам эска�
дрилий А.Х. Руку и А.Г. Миллеру и
сержанту Г. Хоу высшую награду
СССР — орден Ленина.

Складывались и другие дружеские
узы. Со 2 июня 1943 г. по сентябрь
1944 г. тяжёлые бомбардировщики
США «летающая крепость», «либе�
рейтор» и истребители сопровожде�
ния «мустанги» после выполнения
бомбардировок Германии, Венгрии,
Румынии приземлялись, и часто с
большими повреждениями, на аэро�
дромах освобождённых районов
СССР — в Полтаве, Миргороде, Пи�
рятине. С воздуха их отдых прикры�
вали советские асы от налётов враже�
ской авиации, на земле авиатехники
ремонтировали машины, заправляли
горючим, маслом, боеприпасами и
бомбами — на обратный путь в Анг�
лию над Румынией, Венгрией, Герма�

нией. Оперативное взаимодействие с
союзниками по этим полётам и снаб�
жению осуществлял штаб 17�й Воз�
душной армии, командовал которой
генерал авиации В.А. Судец.

Авторы ставят в книге многие важ�
ные для понимания цены победы во�
просы. Например: много или мало
для воюющего СССР 22 тысячи при�
сланных по ленд�лизу самолётов 
20 типов? Тогда как наш тыл смог вы�
пустить за войну 136800 самолётов, в
6 раз больше. Среди них — 37 тысяч
штурмовиков, которые из�за грани�
цы не поступали. Предоставляют
слово самим героям�перегонщикам,
передающим пережитое живописно
и романтически, по лётной привычке
опуская страшное и трагическое. На�
поминают, кто из известных лётчи�
ков летал на ленд�лизовских маши�
нах. Василий Сталин, командир
авиадивизии, например, совершал
боевые вылеты и на наших «ястреб�
ках» — Як�7 и Ла�5, и на иностран�
ных «харрикейне» и «бостоне», чтобы
внушить к ним доверие молодым пи�
лотам. Создатель целостной теории
победного воздушного боя трижды
Герой Советского Союза Александр
Покрышкин летал с 1943 г. на амери�
канской «аэрокобре» под роковым
номером 13. В приметы не верил.

СКОНЦА сентября 1942 г. в дни
решающих судьбу войны боёв
за Сталинград легендарному

полярному лётчику И.П. Мазуруку на
заседании ГКО было предложено

Сталиным разработать трассу достав�
ки самолётов из США «недоступным
для самолётов противника маршру�
том» и — самовывозом, отказав аме�
риканцам, предложившим перего�
нять самолёты своими силами. Мазу�
рук предложил маршрут в чкаловском
стиле: Аляска (г. Фэрбенкс) — Берин�
гов пролив — Чукотка (Уэлькан) —
Якутия (над Верхоянским хребтом и
полюсом холода) — с конечной базой
в Красноярске с его добротным авиа�
ремонтным заводом. Далее самолёты
пусть идут в разобранном виде — на
все фронты, а наши лётчики поспе�
шат в обратный путь на Аляску, по
карте лётным языком это — «вверх,
направо и в угол». Американцы про�
комментировали: «По этой трассе мо�
гут летать либо сумасшедшие, либо
самоубийцы, либо русские». Но рус�
ские смогли и значительно облегчить
эти запредельно трудные перелёты
обустройством на вечной мерзлоте по
трассе 16 аэродромов с авиаслужбами.
И собранные в перегоночные полки
полярные лётчики, привыкшие к по�
лярным ночам и 60�градусным моро�
зам, начали перегонять по трассе
«АЛСИБ» — Аляска—Сибирь истре�
бители «аэрокобры» и «харрикейны»,
торпедоносцы «бостон», бомбарди�
ровщики «митчелл» и другие боевые
машины, вскоре вступившие в бои за
Сталинград и далее везде.

А летом 1944 г., когда наша промы�
шленность обеспечивала в достатке
фронт своими совершенными маши�
нами, возникла потребность у мор�

ских флотов в гидросамолётах, так
как свои летающие лодки были в ми�
зере и — безоружные. Перегон «ката�
лин» (снабжённых радиолокаторами
и глубинными бомбами для поиска
подлодок и уничтожения их) прохо�
дил тремя разными маршрутами.
Весь этот проект, засекреченный аме�
риканцами под шифром «Зебра», от�
крыт также в 1990�е гг., и мы узнали
наконец о подвиге лётчиков�пере�
гонщиков.

«КАТАЛИНЫ» для Северного
флота до исландского Рей�
кьявика вели наши эки�

пажи, но с американскими штурма�
нами, далее наши лётчики пробива�
лись, нередко с боями, сами. Перего�
няя самолёты для Тихоокеанского
флота, наши лётчики готовили себя к
опасным встречам с японцами, и они
бывали… Трасса шла от о. Кадьяк в
Аляскинском проливе через Тихий
океан — Анадырь — Магадан до пор�
та Владивосток. Для Черноморского
флота и полярной авиации Главсев�
морпути маршрут был выбран экзо�
тический, через Атлантический и Ин�
дийский океаны и экватор, при ори�
ентировке по незнакомому звёздному
небу. Прямо с Филадельфийского за�
вода в Элизабет�Сити, затем над гора�
ми Бразилии, над Бермудами, где в
тумане и грозах блуждали часов по
шесть, над Марокко, Тунисом, Ира�
ком — в Кировабад (ныне Гянджа).
Далее — до мест назначения. 

О судьбах многих героев�перегон�

щиков рассказывают самые впечатля�
ющие страницы книги. О первом на�
чальнике Красноярской воздушной
трассы ВВС Красной Армии, коман�
дире 1�й Краснознамённой перего�
ночной авиадивизии лётного учебно�
го центра в Архангельске полковнике
И.П. Мазуруке, Герое Советского Со�
юза. О лётчике�инструкторе 1�й пере�
гоночной авиаэскадрильи на самолё�
тах «киттихок», «аэрокобра», «кинг�
кобра», затем перегонщике краснояр�
ской трассы Аляска—Сибирь Викто�
ре Перове, доставившем в СССР бо�
лее 300 ленд�лизовских машин (!). О
«красном капитане», как звали в
США нашего военпреда Игоря Пет�
ровича Лебедева, сумевшего доказать
американцам необходимость приём�
ки нашей Закупочной комиссией са�
молётов непосредственно на заводах�
производителях. О лётчике, команди�
ре эскадрильи Красноярского гвар�
дейского авиаполка, воевавшем на
торпедоносцах�бомбардировщиках
«бостон», Иване Николаевиче Горбу�
нове, который в числе других наград
получил полководческий орден Алек�
сандра Невского потому, что его эска�
дрилья (далее цитата из наградного
листа, потому что это — редкий факт):
«произвела 297 боевых вылетов, не
имея потерь ни в материальной части,
ни в людях». Спасибо «бостону», но
спасибо и командиру.

ЛЮБОПЫТНЫ в книге расска�
зы о встреченных в США по�
томках русских эмигрантов,

сердечно помогавших нашим лётчи�
кам быстрее осваивать матчасть, —
военном переводчике капитане Ни�
колае Барклай�де�Толли и лётчике�
инструкторе лейтенанте ВМС США
Грегори Гагарине из князей. 

Из тех перелётов наши лётчики
привезли популярную по сию пору у
нас песню о сверхживучем бомбарди�
ровщике: «Мы летим, ковыляя во
мгле… /Мы летим на последнем кры�
ле. /Бак пробит, хвост горит, /Но ма�
шина летит /На честном слове и на
одном крыле». Авторы книги выяс�
нили, что хвала в песне адресована
«митчеллу».

…Книга, подготовленная Союзом
российских ветеранов, раскрывает
ещё одну малоизвестную, долгое вре�
мя засекреченную страницу Великой
войны об обоюдополезных отноше�
ниях между США, Великобританией
и СССР в годы общей беды, прерван�
ных не по нашей вине. Жаль, что её
тираж всего 500 экземпляров: она
нужна всем, стремящимся знать
правду о войне, многие страницы ко�
торой сфальсифицированы перепис�
чиками истории.

Людмила ЖУКОВА.
Дочь лётчика�фронтовика.

ЧЁРНОЕ МОРЕ летом не штормит, не
поёт песни, как мать. Оно шепчет лас�
ково и призывно. И призыв этот слы�

шен от Москвы до самых до окраин, побуж�
дая одних быстрее окунуться в лазурные во�
ды, а других на этом заработать с начала
пляжного сезона до его конца в октябре.

Правда, лазурь в черноморских водах не
везде. На пляже в Адлере, куда мы с внуком
вышли по ул. Кирова, колышется до буйков
жижа цвета жидкого кофе с порошковым мо�
локом. Но белокожий народ буйствует. Плеск
воды, восторженные крики взрослых, радо�
стный писк детей. Внук с разбегу плюхается в
эту кутерьму, а я погружаюсь на мелкой ще�
бёнке в «южных морей забытьё». В метре от
моей головы дама африканского облика за�
плетает тринадцатую косичку из жиденьких
порослей на головке десятилетней девочки.
Экзотическая причёска стоит от двух до трёх
тысяч рублей. Темнокожая дама работает, бе�
локожая сидит рядом и собирает деньги.

Какой�то молодой бизнесмен с попугаем
на плече зовёт сфотографироваться. У птицы
громадный крючковатый «шнобель». Клю�
нет — мало не покажется. Но наш народ не
из пугливых. Какому�то бледнолицему севе�
рянину накручивают вокруг толстой шеи
трёхметрового питона. Да что питон, если
среди торговых рядов около океанариума мы
видели на цепи молодого льва размером с ов�
чарку. Снимок с царём зверей стоит недёше�
во, зато всем на зависть.

Под гомон бизнесменов и отдыхающих я
погружаюсь в нирвану и вдруг слышу вопль:

— Риба, риба!
Открываю глаза: надо мной качается хвос�

тами связка черноморской кефали. Мощ�
ный джигит пытается продать отдыхающим
свой улов. Но рыбная тема не исчерпана.

— А я мальков поймал, — радостный
мальчуган показывает родителям в ладошке
то ли головастиков, то ли переросших свои
обычные размеры неведомых мне инфузо�
рий. Эти крошечные существа, видимо,
только что вылупились из икры. На мальков
не похожи. К тому же кефаль, барабули и
камбала мечут икру раньше и не в этой мут�
ной воде. 

А вокруг не стихают рассказы о неочи�
щенных стоках, которые выливаются в море,
и жутких инфекционных болезнях. От греха
подальше выдёргиваю из воды внука и на
выходе с пляжа замечаю фанерный щиток.
Он извещает: «Пляж закрыт. Купание после
20.00 запрещено». В самом низу ссылка на
постановление главы города Сочи, принятое
ещё в 2010 году. 

Пытаюсь проникнуть в глубокий чинов�
ничий смысл этого сочинения. Почему ку�
паться запрещено только после 20.00, если
пляж закрыт? А в другое время, выходит, ку�

паться можно? Почему постановление шес�
тилетней давности, разве мог глава Сочи
знать, что будет на пляжах города в эти дни?

Вечером на нашем этаже гостиницы пани�
ка среди молодых мам. После пляжа у детей

понос и рвота, красное горло и высокая тем�
пература. Диарея и у моего внука, но без тем�
пературы. Начинается обмен порошками,
таблетками и советами. В соседнем номере у
пятилетней девочки температура 39 граду�
сов. «Скорая» не едет, хотя прошло уже четы�
ре часа. У тех, кто вызвал частную «скорую»,
бригады уже работают. Услуга стоит от пяти
до десяти тысяч, в зависимости от состояния
здоровья и количества процедур. Этот биз�
нес покруче, чем даже фотографироваться
около льва. 

А диспетчер городской «скорой» по теле�
фону заученно бубнит:

— Ждите. Очень много вызовов...
Время к полуночи. В администрации Со�

чи должен быть дежурный. Хочу передать
ему привет от всех жертв сегодняшнего купа�
ния. Но номер телефона в Интернете отыс�

кать не удалось. Нет и телефона дежурного
администрации Адлера. А ведь город нема�
ленький, считается центром района. Нашёл
только дежурного по ГИБДД, но он ничем
не может помочь. 

А девочка обессиленно лежит и не реаги�
рует даже на слова своей мамы. Снова звоню
в «скорую» и прошу пригласить к телефону
старшего по смене, чёрта или дьявола, лишь
бы он быстрее отправил машину. Трубку бе�
рёт Наталья Анатольевна. Фамилию не разо�
брал и уточнять не стал — не до того было.
Сообщил ей, что я корреспондент известной
всему цивилизованному миру общероссий�

ской газеты «Правда». Да простит меня
дружный редакционный коллектив и высо�
кое начальство, но я пообещал от нашего об�
щего имени на следующий день поставить на
уши весь местный департамент здравоохра�
нения, если через полчаса не придёт маши�
на. А также позвонить госпоже Скворцовой
— российскому медицинскому министру.

Через полчаса карета «скорой помощи»
была около гостиницы. Экипаж — водитель
и фельдшер, пожилая женщина. Она мне со�
общила, что на вызовы они приезжают
обычно через шесть часов. Раньше не успеть.

Так много звонков, что даже чаю попить не�
когда. Я выразил сочувствие, ведь без чая на�
шим медикам никак нельзя.

Девочку и маму увезли в больницу.
Утром я отправился в администрацию Ад�

лера. Главу города застать не удалось, побесе�
довал с руководителем отдела курортного де�
ла и туризма Александром Мезенцевым.

— Уровень инфекционных заболеваний
действительно высок, — сообщил он. — Мы
даже вызвали на помощь врачей из Красно�
дара. Инфекция попадает через грязные ру�
ки, помытые в морской воде овощи, фрукты
или некачественные продукты питания…

Всё так и есть. Но вот что странно. Вызва�
ли помощь только в начале августа, когда за�
полнили все больницы. Причём профилак�
тической работы что�то не заметно. Ни один
даже самый дохленький плакатик не призы�
вает горожан и гостей мыть руки с мылом,
прежде чем что�то совать в рот. Не предосте�
регает от приобретения на улицах пирожков
с начинкой неизвестного происхождения.
Зато реклама, которая навязчиво возбужда�
ет аппетит, на каждом шагу. В Адлере и дру�
гих приморских городах каждый, кто не име�
ет постоянной работы, становится на пляж�
ный сезон бизнесменом. Что�то выпекает,
жарит или предлагает какую�нибудь услугу.
Жильё обещают в «шаговой доступности» до
моря. Если жареную рыбу, то непременно
форель, только что выловленную из хрус�
тальных вод. Но жильё может оказаться до�
роже и хуже, чем есть по соседству. Так что не
торопитесь на вокзале или даже в поезде, где
тоже ходят зазывалы, соглашаться на дли�
тельный срок. 

Много бизнесменов трудятся на экскурси�
онной ниве. С молодыми людьми, сидящи�
ми за раскладными столиками с рекламны�
ми проспектами различных маршрутов, луч�
ше дела не иметь. Представитель турбюро
должен находиться хотя бы в каком�нибудь
павильоне или офисе своей фирмы. Иначе
ваш аванс или полная стоимость путёвки мо�
гут уплыть в неизвестном направлении. 

И ещё следует трезво оценить, насколько
реально предложение, которым вас соблаз�
няют. Тётечка приятной наружности на на�
бережной около Олимпийской деревни обе�
щала нам пляску дельфинов и дельфинят в
открытом море вокруг лодки. Цена удоволь�
ствия для взрослого 1200 рублей, для ре�
бёнка — восемьсот. Продолжительность —
один час.

Вот тут мы с внуком и попались на рек�
ламный крючок. Нет бы спросить самих се�
бя, какую дельфинью пляску может гаранти�
ровать эта дама в открытом море — это ведь
не дельфинарий. Но мы не спросили. В семь
утра в назначенном месте ни Паши, ни Ксю�
ши, которые должны были нас проводить к
катеру, не оказалось. На звонки они не отве�
чали. Хорошо, что я по старой журналист�
ской привычке взял номер у тётечки прият�
ной наружности. Спросонья она долго не
могла понять, что от неё хотят. Потом поня�
ла. И рекомендовала Пашу искать на прича�
ле. Но Паши и там не было. Зато я нашёл ка�
кого�то парня по имени Толик. Он оказался
мотористом того катера. Пока вся группа —
двадцать человек — грузилась, пока мы вы�
бирались из огороженной от моря гавани и
отошли от берега метров на пятьсот, прошло
уже полчаса. Оказывается, «открытое море»
именно здесь тянется вдоль берега. Минут
двадцать мы плавали, высматривая по совету
Толика местных дельфинов. Наконец какой�
то папаша что�то засёк.

— Сыночка, — ласково говорит он маль�
чугану лет примерно трёх, — видишь хвос�
тик? Это дельфин…

Двадцать голов тут же повернулись в сто�
рону дельфиньего хвоста. Но его и след про�

стыл. Зато слева от нас появились три горби�
ка. Со всех сторон к ним рванулись другие
катера и надувные моторные лодки. Горбики
тут же ушли под воду.

Потом к целой флотилии охотников за
дельфинами царственно приблизились две
парусные яхты с туристами. Больше ни хвос�
тиков, ни горбиков мы не увидели. Органи�
заторы этой затеи заработали двадцать с
лишним тысяч рублей за час. Расходы только
на бензин. Даже на спасжилеты не потрати�
лись. А мы получили урок, после которого я
стал догадываться, почему приезжих мест�
ные жители зовут ёмким словом «бздыхи».
Это простофили, которых можно «обувать»
на каждом шагу. 

— К тому же у вас то понос, то золотуха.
Вы создаёте очереди в больницах и магази�
нах, пробки на дорогах, — в сердцах заявила
мне девушка Светлана, работница одной из
муниципальных фирм.

Но безработные о нас думают лучше. Поч�
ти шестимесячный пляжный сезон позволя�
ет им заработать на вторую половину года.
Именно поэтому смотровая площадка на
вершине в местечке Роза Хутор, что в окрест�
ностях Красной Поляны, якобы в целях бе�
зопасности огорожена высокой сеткой, ко�
торая мешает делать снимки. Для фотосъё�
мок есть специальные платные места, без
сетки. Там о безопасности почему�то не ду�
мают — лишь бы платили деньги. Билеты на
подъёмник продают и в кассах, и рядом с ни�
ми. Как нам объяснил таксист по имени Ас�
тамур, эти продавцы обеспечивают и посад�
ку в кабины подъёмника. Но стоило отдать
им деньги за билеты, как интерес к нам тут
же пропал.

Для рекламы здесь нередко используют
даже советские символы. Вот небольшой
холодильник на колесах для продажи мо�
роженого. На боковой стенке слова: «Сде�
лано в СССР». Вокруг толпятся покупате�
ли. Понятно, что продают не широко изве�
стный сливочный пломбир тех времён, но
всё равно действует магически. Ведь люди
среднего и пожилого возраста знают, что в
Советской стране всякую отраву на улицах
не продавали.

На пляжах Адлера и Сочи народ будет за�
горать ещё весь сентябрь. И октябрь прихва�
тит, если позволит погода. Большинство из
пляжей были открыты в советские времена.
Очень комфортно загорать там, где часть бе�
рега «прихватизировали» санатории и дома
отдыха. На современных пляжах ситуация
разная. Есть вполне приличные. А вот на
краю Олимпийской деревни можно полу�
чать уроки скалолазания. Строители для ук�
репления берега навалили огромных камней
и засыпали их грунтом. Штормами грунт вы�
мыло. Камни остались. На узкой полоске
между морем и камнями загорает народ. От
этого пляжа до олимпийских объектов ка�
кая�то сотня метров.

О чём шепчет море, глядя на этот груст�
ный пейзаж, догадаться нетрудно.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Фото автора.

Секретные авиатрассы ленд�лиза
30 августа 1941 г.,

когда план Гитлера
на блицкриг — побе�
ду над СССР за ме�
сяц�полтора — был
явно сорван, из Анг�
лии, страдавшей от
беспощадных фа�
шистских бомбёжек,
пришёл первый (из
77 за войну) морской
караван «Дервиш» с
военными грузами и
партией самолётов�
истребителей «хар�
рикейн» — по услови�
ям срочно заключён�
ного 16 августа анг�
ло�советского Со�
глашения о товаро�
обороте, кредите и
клиринге.

Валится из рук

Если вы случайно хлебнули мутной морской воды на пляжах Сочи или Адлера, немедленно
вызывайте «скорую помощь» на тот адрес, где арендовано жильё. И продолжайте купаться,
ибо спешить некуда… Прежде чем выйти на пешеходный переход, особенно в окрестностях
Олимпийской деревни, обозревайте окрестности. Машины здесь носятся на бешеной скоро�
сти. Камер нет. Собьют и не заметят. Та же ситуация около олимпийских спортивных сооруже�
ний, что на краю Адлера. Могу дать ещё с десяток советов на основе личного опыта.

Бизнес 
под шёпот моря

● Щиток перед входом на адлерский пляж. ● Солнечные ванны среди камней на краю Олимпийской деревни.


